

## Sigue la tranquilidad en Melilla

### Al Parlamento

Elogiábamos ayer, mercedamente, la forma y el fondo de la «nota oficiosa» del último Consejo de ministros, y del mismo modo cabe elogiar, en justicia, los acuerdos adoptados por el Gabinete Maura y que no figuran en aquella información. Singularmente el que se refiere a la muy próxima reunión de Cortes.

Desde el primer momento se dió como seguro que el Gobierno se proponía presentarse inmediatamente al Parlamento, y en esa decisión vimos nosotros una de las más poderosas razones de la eficacia que atribuimos a la situación.

Para nosotros siempre, y más en circunstancias como las actuales, los Gobiernos nada pueden perder, y el país puede ganar mucho con la continuidad y perseverancia de la vida parlamentaria; un régimen incompleto, y lo es el de nuestra nación cuando las Cortes no funcionan, es como un organismo privado de alguno de sus órganos esenciales, y, por tanto, no puede funcionar rectamente.

No ya para el Gobierno, actuante en cada momento de la vida nacional, para los mismos partidos de oposición, la actuación parlamentaria es una condición esencial de vida. El defecto capital de nuestros políticos, con muy pocas excepciones, que hemos señalado elogiosamente en este mismo sitio siempre que hubo ocasión, consiste en vivir alejados de la opinión pública, sin cuidarse de formar ni de percibir cómo reacciona ante los diversos acontecimientos y ante los juicios y las decisiones que ellos determinan en los nombres públicos. Una de las formas, quizás la más fehaciente y eficaz de esa relación que consideramos indispensable entre el país y sus representantes, es la actuación en el Parlamento, donde, además, se contrastan, perfeccionan y avaloran los juicios, y donde la discusión, señalando y haciendo rectificar errores y aclarando juicios, puede determinar, y en efecto, determina muchas veces, soluciones en que llegan a concordar todas las opiniones, y que tienen por eso el carácter de nacionales.

El mismo problema de Marruecos, tan lamentablemente agudizado ahora, tendría otro carácter, y seguramente no hubiese determinado la catástrofe; si en lugar de procurar, como tantas veces se hizo, silenciarle en el Parlamento, hubiera sido tratado con toda amplitud, de tal modo, que cada cual hubiera expuesto su opinión aceptando la responsabilidad consiguiente, y que el país hubiera podido acumular los necesarios elementos de juicio para que en todo momento la acción gubernativa hubiese podido tener sólida base en una opinión pública consciente y determinada, perfectamente enterada de cuál es nuestra misión en Marruecos, de por qué la tenemos, y de qué medios podemos emplear para cumplirla.

Ya que esta necesidad, apremiantísima desde el primer momento, no fué satisfecha con anterioridad, ha de ser utilísimo satisfacerla ahora, y para ello, la próxima reunión de Cortes ha de tener una eficacia que ha de ser, a su vez, fuente muy directa de eficacia del Gobierno.

Por eso sólo sería ya muy plausible la determinación del Gabinete presidido por el Sr. Maura; pero de todos modos lo sería, porque la acción constante del Parlamento es una condición esencial, vital, del régimen en que vivimos.

### El personal de la Armada

#### No hay tal disgusto

Anoche publicó un colega la noticia de un supuesto disgusto entre el personal de los Cuerpos de la Armada, con motivo de la designación de hombres civiles para el desempeño de la carrera.

La noticia no es exacta, y hoy la rectifican varios diarios de la mañana. Uno de ellos, *La Libertad*, dice lo siguiente:

«Según nuestros informes, ni el Cuerpo general ni los auxiliares han tomado decisión alguna que suponga el menor recelo hacia las designaciones de ministros, y en diferentes ocasiones han tenido ocasión de comprobar que los nombres civiles han realizado iniciativas benéficas para la Armada.»

Dado el alto concepto que tienen de la disciplina los Cuerpos de la Armada, aceptan sin disgusto los nombramientos que firma el Rey. La única aspiración que tienen es que los ministros se preocupen del desarrollo de la Marina de guerra, para que ésta alcance el esplendor que requiere la posición geográfica de España.

### ¿QUE HAREMOS CON LOS INDIGENAS?

## Castigar, antes que captar voluntades

### Los amigos, los regulares y los policías

No habrá quien—conociendo a fondo el problema—se atreva a negar que la verdadera dificultad, el nudo gordiano de la difícil cuestión planteada en Melilla, está en la actitud que se decida adoptar frente al elemento indígena.

Se nos ofrece un dilema verdaderamente angustioso. ¿Hay que castigar implacablemente? ¿Hay que obrar con blandura para no suscitar nuevos odios y ulteriores venganzas?

Nadie piense en que la solución de este dilema pueda estar en el consabido y prudente «término medio». Quien tal haga, o quien tal aconseje, desconoce en absoluto ese factor tan esencial del problema, constituido por la psicología del rifeño. La cuestión es ardua y grave y trascendental. De lo que hagamos en este sentido depende por entero nuestro porvenir en el Rif.

Serenamente, pero sujetándonos de un lado, a la realidad de los hechos, y de otro, al conocimiento que creemos tener del modo de ser, pensar y obrar del indígena, vamos nosotros—a título de informadores—a enjuiciar los términos en que el problema está planteado.

El primero y más importante de los hechos que saltan a la vista, al fijarla sobre los recientes acontecimientos, es el de la rebelión de las cabilas. Sin esa rebelión, el desastre de Annal e Igueriben no hubiera tenido otros caracteres ni más consecuencias que los de una dolorosa derrota de una columna sorprendida por enemigo poderoso y fuerte, y en terreno propicio a su victoria. Pero los nuestros se hubieran hecho fuertes en Sidi-Dris o en Dar-Drius, o por lo menos en Arruit, y desde luego en todas las posiciones de Beni-bu-Ifrur y Beni-Sicar.

Pero la rebelión de las cabilas—no nos hagamos ilusiones, de todas las cabilas—, convirtió la mala jornada militar en verdadera y total demolición de nuestra labor de doce años. No tuvo la harca que llegar a los campos de Beni-bu-Ifrur o Beni-Sicar para copar, matar y aprisionar a los nuestros. No fueron los hombres de Abd-el-Krim, los Beni-Urriagueles y Bacoías, los M'Talzas y Beni-Tuzines los que aprisionaron a Araujo, cercaron a Navarro y asesinaron a los españoles de las Minas, Nador y Zelúan. Fué esta obra exclusivamente de las cabilas. De las cabilas que llevaban conviviendo con España doce años; de las cabilas, que si tenían fusiles y cartuchos era, o porque España lo había tolerado, o porque ella misma se los donó para atenciones de su pretendida seguridad personal.

Este hecho demuestra claramente dos cosas, y las dos, aunque parezcan dispares, igualmente ciertas. Primera: que España, durante doce años, no se preocupó de extender su acción pacífica, de captación de voluntades, de verdadera dominación del rifeño con el arma de la creación de intereses comunes. Segunda: que aunque España hubiera hecho todo eso, el espíritu del rifeño no le hubiera permitido vivir en paz, y siempre, siempre, que hubiese encontrado ocasión propicia para ello, se hubiera alzado en armas contra nosotros.

¿Y por qué no ha cambiado en tantos años la psicología del rifeño...? ¿Por qué sigue siendo éste el eterno amador de la guerra, la prolongación viva de un arma de fuego, el espíritu abierto a toda traición, con tal de que de ella le pueda resultar algún provecho?

Primero, porque el Rif sigue siendo un yermo incultivado, y ni allí hay industrias, ni agricultura, ni intercambio, ni sabe otra cosa el indígena de los beneficios de la civilización, que el hecho de que trabajando diez o doce horas en una mina, o en la explotación de una carretera, en donde puede ganar un jornal que mal cubre sus necesidades—sus necesidades aumentadas con el contacto y ejemplo de los de los hombres civilizados—; y esto, es duro para todos los hombres, pero más que para ninguno, para las que como estos hijos del adusto Rif, jamás supieron de otro trabajo, ni otro medio para subsistir, que el de disparar un fusil, y acometer a víctimas débiles, expoliándolas en horas, y en horas recogiendo un fruto mucho mayor que en largas semanas de empuñar una azada o acarrear pesados trozos de mineral.

Segundo, porque el rifeño tiene un lamentable concepto—por decir estamos que no lejano de la realidad—de nuestra fuerza y poder. Tampoco conviene hacerse ilusiones sobre este extremo. Jamás, jamás, hemos infligido un duro golpe a los cabileños. En la guerra del nueve, por cada gota de sangre suya, vertimos nosotros raudales. En los sucesos del Kert, por cada cabileño muerto, los españoles tuvimos diez. Y después, tanto en la campaña de Guelaya como en la del Kert, cuando la harca se disolvió anárquicamente (como ahora ocurrirá), cuando vieron los rifeños que España disponía de considerables refuerzos y los movilizaba haciendo baldíos sus ataques y sorpresas, vinieron las sumisiones, y los mismos que antes atacaban, llegaban tranquilos a Melilla y las posiciones, y aun a veces nos vendían lo que pillaron en sus días de gananciosos botines de guerra.

Y al someterse, este antiguo harqueño entraba en regulares, este otro en la Policía, el de más allá, se titulaba confidente y protegido, y a cambio de ello percibía un sueldo mayor que si se empleaba en un tajo obrero. ¡Y hasta otra!

En su fuero interno, los rifeños se reían de nuestra candidez, y al conocerlos tan desprovistos de deseos de venganza, jellos que tienen la venganza como sagrado deber!, tomaban la generosidad por debilidad, y el perdón por estúpida mentecatez.

Porque ello es así, para nosotros el dilema está resuelto. Nada de términos medios. Las cabilas tienen que sufrir el peso de nuestro justo castigo. Que quede memoria en el Rif de cómo España obra con los traidores. No debe de haber perdón, ni asomo de generosidad, mientras no tengamos una prueba cierta de la sumisión, de hecho, y no de palabra, de los cabileños.

Y esta sumisión, esta prueba, sólo puede ser una:

Conforme avancen nuestras columnas por el Rif, conforme lleguen a los adueros, no detendrán su castigo eficaz y rotundo, mientras no se haga entrega a España de todo el armamento de los hombres del aduar, de todos sus ganados y cosechas, y de los rehenes que se juzguen necesarios.

Sin estas pruebas de sometimiento, no debe de cesar el más duro castigo. Ni se puede correr demasiado así se procede.

Hay que ir con mucha calma, con gran parsimonia, con la seguridad de que no se deja detrás ni un enemigo armado.

Todo ello es cruel, duro y repugna a nuestros sentimientos; pero... ¡y las víctimas inmoladas en Nador, Zelúan y Monte Arruit!

Hay que batir al rifeño con sus propios procedimientos. Ellos hicieron ley de la del Tación... Si España no quiere vivir en el Rif en constante guerra, al rebelde habrá de someterle por la fuerza, y al traidor castigarle con el más implacable rigor.

EL TEBIB ARRUMI

## Informes oficiales Berenguer, en Tetuán

### Sin novedad

En el Ministerio de la Guerra facilitaron anoche el siguiente parte oficial:

«El general Berenguer comunica que en las nuevas posiciones no ocurre novedad alguna, reinando en aquel sector tranquilidad.»

Se ha establecido un bíblico de enlace con Sidi-Amarach y Melilla.

En Tiguemana hubo ligero tiro.

### La llegada

TETUAN 16.—Acaba de llegar el Alto Comisario, acompañado de su Cuartel general.

En el puerto le esperaban todas las autoridades de la plaza.

Inmediatamente se trasladó a su residencia.

El Alto Comisario emprenderá desde Tetuán las negociaciones necesarias para la sumisión del Rif.

### Desde Melilla

(Información de nuestro corresponsal)

#### Una proposición a Abd-el-Krim

MELILLA 16.—El médico presidente de la Cámara de la Propiedad, D. Leopoldo Queipo, ha escrito una carta a Abd-el-Krim, ofreciéndose para marchar a su casa de Asdir, con objeto de prestar su asistencia a los prisioneros españoles, siempre que el jefe de la harca garantice su seguridad personal y el regreso para el 15 de septiembre próximo.

También dice que si no fuese necesaria su presencia en Asdir y fuese necesario ir a Bu-Ermana, donde, según rumor, se halla enfermo el jefe de la harca, está dispuesto a hacerlo.

**Un ataque rechazado.—El enemigo sufre bajas de consideración**

MELILLA 16.—A primera hora fué hostilizada la extrema derecha de nuestras posiciones de la región de Beni-Sicar.

El ataque fué rechazado, y los moros sufrieron gran número de bajas.

Por la tarde se reprodujo el ataque. El enemigo, mayor en número que por la mañana, avanzó energicamente, decidido a llegar hasta los campamentos.

Se les permitió aproximarse a conveniente distancia, y se rompió contra ellos violentísimo fuego de cañón, ametralladoras y fusilería.

Las baterías emplazadas en el zoco de Tizza y las de Izumar secundaron el fuego, con tanta exactitud, que los moros se vieron obligados a retirarse a la desbandada, y dejaron el campo sembrado de cadáveres.

En el transcurso de la noche reinó tranquilidad completa en aquellas posiciones.

Los rebeldes utilizaron una pieza de artillería contra el cañonero «Lauria», que cooperó a la operación.

Por nuestra parte, resultaron algunos heridos de las fuerzas regulares, otros dos del regimiento de Tetuán y dos contusos del regimiento de Ceñola.

En previsión de que los rebeldes repetirán el ataque, se ordenó que el cañonero «Lauria» bombardease el poblado de Ismeur, próximo a la costa.

**Aduanas en Nador y Aydir.—Los contingentes de que podrá disponer el enemigo**

MELILLA 16.—Dícese que Abd el-Krim ha establecido aduanas en Nador y Aydir e impone además tributos a diversas cabilas.

Parece que actualmente, y en caso de llamamiento, podrá disponer el jefe de la harca de unos 30.000 hombres.

#### La evacuación de Monte Arruit

MELILLA 16.—La evacuación de Monte Arruit, se realizó por los puestos llamados de Beni-Buyagui y M'Talzas.

A la particularidad de que, al comenzar el siniestro, los caídos se apresuraron a rodear al general Navarro y a los jefes y oficiales, se debe la salvación de muchos de éstos.

Según manifestaciones del teniente Peña que, como se sabe, llegó a esta plaza después de fugarse disfrazado de moro, del cautiverio del enemigo, al evacuar la posición de Monte Arruit vivían aún:

Del regimiento de San Fernando: el teniente coronel Sr. Pérez Ortiz; los capitanes Hernández, Sabater, Querejada, Sánchez Laorden, López Vicente y Lobo; los tenientes Espallargas Valero, Velasco, Andújar, Huetino, Hoyo, Vete, Toro y algunos otros.

De Caballería, vivían los comandantes Villar, Zaragoza, Berrocoso; los capitanes Pías y Clement, y los tenientes Troncoso, Ibarrondo, Arco y varios más.

De Ingenieros, los capitanes Andújar, Ascolante, Eguía, Aguirre, Moreno y dos más.

Comandante de Caballería Marquerie, capitanes Rubio, Bandín y Correa; tenientes del mismo Cuerpo Mantecón, Ayala, Gay, Octavio y algunos más.

Capitán de Estado Mayor D. Sigfredo Sáinz. Médicos Rebollar, Rober, Videgain y Andrade.

Se sabe que también viven dos oficiales veterinarios y el capellán del regimiento.

#### Enierrro del teniente Valero

MELILLA 16.—Esta tarde se efectuó el entierro del teniente del Tercio Extranjero, don Manuel Valero Márquez, muerto durante el combate de ayer en el sector de Beni-Sicar.

#### Llegan fuerzas de la Guardia civil

MELILLA 16.—Procedentes de Málaga, llegaron fuerzas de la Guardia civil.

Se esperan de otras Comandancias para reforzar la compañía mixta de Melilla.

#### Felicitación a los aviadores

MELILLA 16.—El general Berenguer felicitó a los oficiales de la escuadrilla de Aviación expedicionaria llegada a Melilla, por los servicios prestados en Zelúan.

#### Un artillero traidor

MELILLA 16.—Emilio Rillo Reig, cabo de la segunda batería de la Comandancia de Melilla, desertor de la Legión Extranjera, se hallaba en Par-Kebdani, siendo hecho prisionero en Ishafen.

El fué el que disparó contra Monte Arruit el cañonazo que hirió al teniente coronel Primo de Rivera.

Sábese oficialmente, por conducto de Dris-Ben-Said, que este individuo lo tienen los rebeldes en Nador, como jefe de Artillería. Contrasta la conducta de este artillero con la de otros muchos, que han preferido morir a disparar contra sus hermanos de armas.

Regreso del jefe del Tercio de Extranjeros.—El rescate de los prisioneros.—Tranquilidad en la avanzada.—Otras noticias

MELILLA 16.—Ha regresado a ésta el teniente coronel Millán Astray, jefe del Tercio de Extranjeros, haciéndose inmediatamente cargo del mando de dichas fuerzas.

Ha regresado a este puerto el cañonero «Laura», después de tomar parte eficazísima en la ocupación de la posición de Sidi-Aman.

Continúan efectuándose activas gestiones con objeto de lograr el rescate de los prisioneros. Recientemente se ha sabido que en la cabila de Mazuz se encuentra cautiva una familia, compuesta de dos mujeres y tres niños, que se encontraban en la mina de Set Lazar cuando tuvieron lugar los saqueos, y a los que se creía muertos.

El director de la expresada mina realiza gestiones para conseguir el rescate, habiendo enviado dinero valiéndose de un moro amigo.

En las posiciones avanzadas se observa tranquilidad, registrándose solamente algunos «paquetes». Nuestra artillería dispersó algunos grupos rebeldes.

Se ha efectuado el entierro del teniente del Tercio de Extranjeros, Miguel Valero Marqués, que resultó muerto cuando la ocupación de Sidi-Amarán. El acto constituyó una solemne demostración de duelo.

Ha llegado el batallón del regimiento de Gerona, que se encontraba de guarnición en Zaragoza.

Los vapores «Villarreal» y «Vicente Lareda» han traído también más tropas y abundante material.

### El viaje a Tetuán del Alto Comisario

Salida de Melilla  
MELILLA 16.—Ayer, a las doce de la noche, embarcó en el «Giralda», con rumbo a Tetuán, el general Berenguer.

Antes celebró una reunión con los generales Sanjurjo, Cabanellas y Cavalcanti.

El objeto oficial de su viaje es felicitar al Jefe en la Pascua del Cordero, que se celebra estos días.

### En la zona de Larache

Veladas y suscripciones benéficas  
LARACHE 16.—La Sociedad Unión Española organiza una velada en honor de las fuerzas expedicionarias llegadas últimamente. Se instalará una tómbola, y lo que se recaude se enviará a la Junta de damas de la Cruz Roja, que preside la esposa del general Barrera.

También se abrirá una suscripción para los heridos de Melilla, a fin de secundar la iniciativa de la Reina.

El jefe de Sanidad de Larache a Melilla  
LARACHE 16.—Con carácter urgente, se ha destinado al jefe de Sanidad de este territorio, teniente coronel D. José del Buey, al nuevo grupo de hospitales de Melilla.

Dicho jefe ha realizado en este hospital de Larache una excelente labor.

Su marcha es muy sentida.

### Ofrecimientos y adhesiones

Un tanque del Cuerpo de Seguridad  
El director general de Orden público, señor Millán de Priego, se ha dirigido al Cuerpo de Seguridad proponiendo que los funcionarios del mismo dejen un día de haber para adquirir un tanque con destino a las operaciones de Marruecos.

Las señoritas de la Dirección general de la Deuda  
Hace ya varios días, a raíz del contratiempo sufrido en los campos de Melilla por nuestras tropas, las señoritas que forman el Cuerpo auxiliar de Hacienda, y que prestan sus valiosos servicios en la Dirección general de la Deuda, se reunieron para tomar el acuerdo de ceder un día de haber a favor de los soldados heridos o enfermos en la campaña.

Todas las auxiliares acogieron con entusiasmo la idea, y sin nota alguna discordante, visitaron a los jefes para darles cuenta de lo acordado.

Los jefes felicitaron efusivamente la iniciativa de las jóvenes auxiliares.

Suscripción en la Argentina  
BUENOS AIRES 16.—Se ha constituido en esta capital una Comisión, compuesta de aristocráticas damas, para allegar fondos y socorrer a las familias de las víctimas del Ejército español que tan heroicamente lucha en Marruecos.

Dicha Comisión está presidida por Doña Isabel Briones Sáez.

Entre la aristocracia bonaerense reina gran entusiasmo por contribuir a tan admirable obra benéfica, y una vez más se pondrá de relieve la gran simpatía que la Argentina siente hacia España.

### EN HUNGRÍA

### Otro movimiento revolucionario

Con motivo de la entrega de una población.—Manifestaciones antihúngaras  
BELGRADO 17.—A consecuencia de las gestiones realizadas por la Comisión de la Entente para preparar la evacuación de la ciudad de Baranya, que debe ser entregada a Hungría con arreglo al Tratado de Paz, la población se ha entregado a violentas manifestaciones antihúngaras.

Los manifestantes han declarado que en el caso de que el Gobierno de Yugoslavia no se opusiera a esa evacuación, proclamarán la República.

### Los comunistas proclaman la República y ponen al frente de su Gobierno al conde Karoly

BUDAPEST 17.—Al empezar a circular en Peks la noticia de que esa población y el Comitato de Baranya iban a ser evacuados, los comunistas, temiendo la entrada de las tropas nacionales húngaras, intentaron provocar un movimiento revolucionario en la población.

Los revoltosos proclamaron la República comunista en Peks, poniendo al frente del Gobierno insurrecto al conde de Karoly, Presidente que fué, como se sabe, de la República húngara, que entregó luego, en 1921, en manos de Bela Kun.

Un golpe parecido ha sido organizado en Machs y baja.

Numerosísimos refugiados están pasando la frontera húngara, huyendo de los desmanes de los comunistas.

Es probable que la Comisión Interaliada encargada de velar por la transferencia de esos territorios, active la llegada de las tropas húngaras para que la ciudad no quede encargada a los comunistas.

Las últimas noticias recibidas de Peks, dicen que los comunistas tratan de oponerse al avance de esas tropas, y que al efecto, están organizando defensas en el valle por donde han de pasar las fuerzas húngaras.

### PARISIANA

Casino.—Restaurante.—Varietés  
GRAN PROGRAMA DE ATRACCIONES  
Servicio de automóviles subvencionado por el casino  
UNA peseta asiento  
Desde Alcalá, esquina a Sevilla, hasta el Parque, y viceversa

### Muerte del Rey Pedro de Serbia

Los últimos partes facultativos  
BELGRADO 16.—El estado del Rey Pedro ayer, a las siete y media de la tarde, era el siguiente: Pulsaciones, 124; respiraciones, 72; temperatura, 37° 3.

Estado de los pulmones, sin modificarse. Estado general, grave.

El parte facultativo facilitado esta mañana, a las ocho, dice:

El Rey ha pasado la noche con bastante calma, durmiendo durante gran parte de ella. Pulsaciones, 140; respiraciones, 80; temperatura, 38° 3.

Por la mañana alguna respiración, bajando la temperatura a 37° 3; las pulsaciones, a 126, y las respiraciones, a 72.

En la parte inferior del ala izquierda del pulmón, sobre la línea axilar posterior, se oyen ruidos crepitantes.

Se acentúa el proceso de los síntomas observados anteriormente en el ala derecha del pulmón.

Por la gravedad, la respiración es superficial.

La cianosis continúa. El estado general sigue grave.

El fallecimiento  
BELGRADO 16.—El Rey Pedro ha fallecido esta tarde a las cinco y media.

Pertenecía el Monarca difunto a la dinastía de los Karageorgewich. Era hijo de Alejandro Karageorgewich, y nació en Belgrado en 1844.

Después de la abdicación de su padre en 1858, el Príncipe Pedro estudió primero en Ginebra y luego en la Escuela Militar de Saint Cyr.

En la guerra francoprusiana fué voluntario del Ejército francés, y por su brillante comportamiento condecoróse la Legión de Honor.

Tomó parte, como organizador, en la insurrección de la Herzegovina, y cuando Serbia declaró la guerra a Turquía ofreció sus servicios al Rey Milano, que los rechazó.

La trágica muerte del Rey Alejandro y de la Reina Draga le devolvió el Trono de su padre en junio de 1903.

Se casó en Cetigne en 1883 con la Princesa de Montenegro Zorka Lioubitza. Dejó tres hijos: el Príncipe Alejandro, la Princesa Elena y el Príncipe Jorge.

El Rey Pedro alcanzó fama de experto político durante las guerras balcánicas de 1912 y 1913, y al estallar en 1914 la gran guerra, por el asesinato de Sarajevo, Pedro I, que poco antes había resignado en su hijo la mayoría de sus funciones, tomó parte en la lucha a favor de los aliados, siguiendo la suerte de su Ejército, hasta que sojuzgada por sus enemigos Serbia, huyó el Rey a Salónica, donde reorganizó sus tropas, que tomaron parte en la ofensiva del frente oriental al finalizar el verano de 1918.

Después del armisticio volvió Pedro I a Belgrado, viéndose sus Estados considerablemente engrandecidos al constituirse la nación yugoeslava.

Por renuncia del Príncipe Jorge, sucederá a Pedro I en Yugoslavia el Príncipe Alejandro, proclamado heredero del Trono en 1909.

### La rebaja de salarios

LONDRES 17.—La reducción de salarios en la industria británica afecta en la actualidad a cerca de tres millones de obreros, calculándose en un millón de libras esterlinas semanal la economía obtenida con esta reducción.

PARIS 17.—La Junta administrativa de la Confederación General del Trabajo ha dirigido un manifiesto a los obreros protestando contra la disminución de salarios.

En las actuales circunstancias—dice—, toda disminución de jornales constituye una injusticia social, y comoquiera que la clase obrera resulta ser la parte más numerosa de los consumidores, al reducir los salarios se perjudica el desarrollo del mercado y, por tanto, se provoca

el paro forzoso, ya que se merma la posibilidad consumidora de los trabajadores.

El trabajador—añade—tiene derecho a la vida.

El manifiesto termina excitando a los obreros a agruparse estrechamente en los Sindicatos.

### El mercado de cereales

Todavía no pueden darse cifras concretas respecto a la actual cosecha de cereales, tanto más cuanto que la recolección ha reservado algunas sorpresas.

El año agrícola empezó y siguió admirablemente; pero, a partir de los comienzos de primavera cambiaron las cosas, y los fríos tardíos y la sequía dejaron profundamente quebrantadas las esperanzas del labrador.

El temporal de lluvias subsiguiente, general en España, las hizo renacer, y se entró con ánimo optimista en las tareas recolectoras.

Y ya empezadas aquellas tareas, sobreviene otra alternativa desagradable. La determinada por los calores excesivos y prematuros como pocas veces se han conocido, con la consiguiente inevitable merma en el rendimiento, por la granazón apresurada.

La cosecha es muy desigual. Al lado de pueblos que serán desiertos sus graneros los hay que los tendrán colmados. Abundan los de cosecha media. La resultante es buena; pero no tanto como se creyó en algunos momentos.

Siempre en el tránsito de una a otra campaña, acusado por la paralización del mercado, el precio que regirá las ulteriores cotizaciones es una incógnita.

Esta vez había sido, y aún es, mayor la desorientación, y, por tanto, más viva que nunca la expectativa en productores y fabricantes.

Durante bastante tiempo se ha notado marcada flojedad; pero ahora sobreviene una reacción y muy perceptible en el precio de los trigos.

Las últimas cotizaciones en los mercados castellanos han sido: Valladolid, 78 reales fanega o 45,10 los 100 kilos. Burgos, fanega 84 reales, el áliga y 70 el mocho y el rojo; Arévalo, 78; Nava del Rey, 76 a 77; Avila, 82; Segovia, 74; Ciudad Rodrigo, 72 a 76; Trigueros, 75; Mucientes, 76 a 77; Paredes de Nava, 70; Mansilla, 73 a 75; Pampliega, 72; Villadiego, 66 a 70; Villabrágima, 74.

En Barcelona, la fabricación aprovecha aquellas ofertas que se le presentan en mejores condiciones de precios, pero sin demostrar codicia por comprar. Esto y la seguridad de que se han adquirido grandes partidas de trigos americanos, hace que el país no aumente por ahora los precios que, de tirantes en la semana última, vuelven a mostrarse algo flexibles.

En el negocio harinero los compradores se muestran algo más animados y han realizado operaciones, en su mayoría, a 70 pesetas los 100 kilos, calidad corriente.

También han sido adquiridas bastantes harinas, 71,72 y hasta 73 pesetas, clases superiores.

En la pasada semana, en Barcelona, han abundado más las ofertas de trigos, nacionales, pero por algunas partidas han pretendido precios elevados y otras se han ofrecido a precios más moderados, y éstas son las que han sido aceptadas por estos fabricantes.

Entre las ventas efectuadas, se han podido anotar los precios siguientes: 50 pesetas los 100 kilos sobre vagón de origen por trigo selecto de Medina; 49 pesetas por Ortigosa, superior; 48 Zamora bueno; 46 por blanquillo Extremadura; 45,50 por Cáceres; 45,50 por monte Navarra, y de 52 a 52,50 por los de Aragón.

Por lo que a cebadas y avenas se refiere, después de las primeras operaciones realizadas en que hubo baja notable sobre los cursos del año anterior, el mercado ha reaccionado en sentido de firmeza, sin llegar por ello a alcanzar aquellos precios.

La cebada de huerta se cotiza en Zaragoza de 38 a 40 pesetas cahiz, o sea de 36 a 37 pesetas los 100 kilos, y las de monte, cuya oferta abunda más, de 34 a 35 pesetas, siendo poco importantes las transacciones que se realizan.

También ofrecen cebada de la parte de Extremadura; pero los precios resultan aún más elevados que los de la región.

Avena de la misma procedencia ofrecen de 31 a 32 pesetas los 100 kilos con envase sobre vagón con tarifa de 5 a 6 pesetas.

Las cebadas cosechadas en Aragón y en la Mancha son muy morenas, y como han sufrido mojaduras en las eras, hay prisa por enajenarlas, dado lo fáciles que son a la fermentación.

Ha continuado la importación de cebadas de Marruecos y es de creer que descienda el precio de este pienso.

### CARRERAS DE CABALLOS

Resultados de las celebradas ayer en Santander:  
Primera carrera, militar, de 3.000 metros. Ganó el primer premio, de 1.000 pesetas, «Bolid Egg», de la Escuela de Equitación, montado por el Sr. Aparicio; el segundo, de 300 pesetas, «Emission», de la misma Escuela, montado por el Sr. Ocaña, y el tercero, de 200, «Vertouquet», de Húsares de la Princesa, montado por el Sr. Trujillo.

En la segunda carrera, de 1.400 metros, triunfaron por este orden: «Saint-Gratien», montado por V. Díez; «Royal Day», montado por Archibald; «Walkyria», montado por Higson.

Tercera carrera. Premio Covadonga, 1.600 metros. Primer premio, de 2.000 pesetas, «Francés», de Lieux, montado por V. Díez; segundo, de 300, «Rastigaac», del marqués de Trujillo, montado por Archibald; tercero, de 200, «Crobyle», del marqués de Aldama, montado por Alemmand.

Cuarta carrera. Premio Pedrosa, a reclamar, 1.200 metros. Lo ganó «Ground Boy», del conde de la Maza, montado por A. Díez. En segundo lugar llegó «Hesperia», del marqués de Aldama, montado por Alemmand. El tercer puesto lo ocupó «Sahote», del conde de la Címera, montado por Archibald.

Quinta carrera. Premio del Hotel Real. «Handicap» de 2.200 metros. Primer premio, de 8.000 pesetas, «Berliere», de Lieux, montado por V. Díez; segundo, de 1.500, «Nobody's Child», del conde de la Címera, montado por Rodríguez; tercero, de 500, «Rose d'Or», de Lieux, montado por F. García.

Ultima carrera. Alameda. «Handicap» de 2.100 metros. Primero, de 2.000 pesetas, «Strouma», del marqués de Amboage, montado por Sánchez; segundo, de 300, «Tapsia», de Lieux, montado por A. Díez; tercero, de 200, «May Bien», de Lieux, montado por V. Díez.

### Los estrenos

EN LA COMEDIA  
«Los tíos primos»  
Para completar cartel con «Madame Chantelly», estrenaron anoche en la Comedia un conato de sainete titulado «Los tíos primos», original de los Sres. Muñoz y Lopena, con música de los maestros Setrano y Muguruza.

La obra, muy propia para servir de fin de fiesta, y sin más pretensiones, gustó porque tiene suficientes motivos de hilaridad y demuestra que sus autores tienen felices disposiciones para el género que han empezado a cultivar, y que trabajando y sin apresuramientos, sabrán llegar a hacer buenos sainetes.

La interpretación sirvió sobre todo para demostrar que Victoria Pinedo es una adquisición para la empresa de Apolo, que la contrató para la temporada próxima.

La señorita Pinedo, a quien ya había aplaudido el público en la ópera, lo fué ayer justamente en el sainete, y será para Apolo un perfecto sostén.

De ella habrá ocasión de hablar más de una vez, con elogio seguramente.

A. M.

### NOTICIAS

La Honradez, Sociedad de beneficencia y socorros mutuos de porteros, ordenanzas y empleados de Madrid, elegirá la mesa de discusión el día 28 de este mes, de diez de la mañana a seis de la tarde, en el Centro Católico de Obreros, calle del Duque de Osuna, número 3.

Parece que será elegida la candidatura siguiente: Presidente, D. Gerardo Laleona Yagüe, del Congreso de los Diputados; vicepresidente primero, D. José Aguayo Carrasco, del Congreso de los Diputados; ídem segundo, don Manuel García Bernabé, de la Dirección de la Deuda; secretario primero, D. Constantino de Juana, de la Central de Correos; ídem segundo, D. Julián Huedo Martínez, hortaleza, 77 y 79; suplente primero, D. Rogelio Cecilia, de la Gran Peña, e ídem segundo, D. Jesús Salinero, del Banco de España.

Para poder emitir el voto, es condición indispensable la presentación de la cartilla de identidad, según determina el Reglamento.

### «La alegría de andar»

por EDUARDO ZAMACOIS  
Croquis de un viaje por tierras de Puerto Rico y Cuba, Estados Unidos, Centro América y América del Sur.

Un volumen de más de 400 páginas. Los pedidos a RENACIMIENTO, San Marcos, núm. 42, MADRID.

### LA BOLSA

Cotización de 17 de agosto

BOLSA DE MADRID  
4 por 100 interior: Serie F, 67,95 —C, 68,00 —A, 68,50. —Fin de mes, 68,15.  
4 por 100 exterior: Serie F, 83,00. —C, 80,00. —A, 84,00.  
4 por 100 amortizable: Serie E, 00,00. —C, 89,00. —A, 89,00.  
5 por 100 amortizable 1910: Serie F, 00,00. —C, 93,00. —A, 93,00.  
5 por 100 amortizable 1917: Serie F, 00,00. —C, 93,00. —A, 93,00.  
Cédulas hipotecarias: 4 por 100, 87,00. —5 por 100, 98,25.  
Ayuntamiento de Madrid: Expropiación interior, 5 por 100, 00,00. —Villa Madrid 1918, 5 por 100, 85,50. Obras, 4 1/2 por 100, 00,00.  
Acciones: Banco de España, 509,00. —Idem íd. (Bonos), 298,00. —Banco Hipotecario, 000,00. —Banco de España, 000,00. —Banco Español de Crédito, 000,00. —Banco Español del Río de la Plata, 260,00. —Compañía de Tabacos, 261,00. —Explosivos, 293,00. —Azucareras preferentes, 60,00. —Idem ordinarias, 00,00. —Altos Hornos de Vizcaya, 000,00. —Duro-Felguera, 00,00. —Madrid, Zaragoza y Alicante, 281,00. —Norte de España, 280,00. —Riotinto (obligaciones), 99,00.  
Moneda extranjera: Francos, 60,10. —Libras, 28,23. —Dólares, 7,75. —Marcos, 8,80. —Escudos portugueses, 0,78.

BOLSA DE BARCELONA  
Interior, 00,00. —Amortizable, 5 por 100, 00,00. —Exterior, 00,00. —Nortes, 276,50. —Alcantos, 276,00. —Andaluces, 00,00. —Orenses, 00,00. —Hispano Colonial, 000,00. —Crédito Mercantil, 000,00. —Tabacos, 000,00. —Río de la Plata, 900,00. —Francos, 00,00. —Libras, 00,00. —Marcos, 00,00.

BOLSA DE BILBAO  
Altos Hornos, 130,00. —Felguera, 00,00. —Explosivos, 287,00. —Resineras, 340,00. —Papeles, 00,00. —Norte de España, 00,00. —Banco de Bilbao, 0,00,00. —Río de la Plata, 000,00. —Dicio, 000,00. —Cala, 00,00. —Banco de Vizcaya, 000,00. —Bascos, 000,00. —Unión Mañana y Aznar, 0,000,00. —Nervión, 000,00. —Unión Matina, 0,000,00. —Vascongada de Navegación, 000,00. —Robia, 000,00. —Guipuzcoana, 000,00. —M. Bilbao, 00,00. —Mudaca, 000,00. —Izarra, 000,00. —Libras, 00,00. —Francos, 00,00.

# Los sucesos de Marruecos ACTOS PATRIOTICOS.—SALIDA DE FUERZAS

# Los aliados y Alemania IMPORTANTE DISCURSO DE LLOYD GEORGE

**En Almería**  
**Un festival en beneficio de los soldados**  
ALMERIA 16.—Organizada por una Comisión de estudiantes se celebrará en el teatro Variedades una fiesta en beneficio de los soldados de África.  
Los empleados de Hacienda han cedido un día de haber.

**En Bilbao**  
**Para material de guerra**  
BILBAO 16.—La Asociación Nacional del Magisterio de Vizcaya ha acordado contribuir, con el haber de un día de todos sus asociados, a la compra de material de guerra con destino al Ejército de Marruecos.

**En Burgos**  
**El regalo de un aeroplano**  
BURGOS 16.—El diputado por Castrogeriz, D. Felipe Crespo de Lara, ha propuesto que Burgos regale un aeroplano al Ejército, y encabeza la suscripción con una importante cantidad.

**Un batallón de San Marcial**  
BURGOS 16.—Se han recibido órdenes para que salga pasado mañana para Melilla un batallón del regimiento de Infantería de San Marcial, mandado por el coronel Sirvent.  
El batallón se compone de 1.000 hombres, con una sección de ametralladoras.  
Muchos de los soldados son de cuota.  
Se prepara una entusiasta despedida.  
Las banderas de los regimientos de San Marcial y la Lealtad, destinados también a África, han sido confiadas a la custodia del regimiento de Caballería de Lanceros de Borbón.

**En Vigo**  
**Un batallón de Zamora**  
VIGO 16.—En el vapor «Alhambra» ha embarcado el batallón del regimiento de Zamora que guarnecía la ciudad de Lugo.  
Forman el batallón 1.180 hombres y lleva completo el tren regimental y una compañía de ametralladoras.  
Las tropas fueron muy agasajadas.  
En el muelle estaban cuando embarcaron las fuerzas las autoridades civiles y militares y numeroso público.  
El batallón de Zamora va destinado a Ceuta.  
Se espera también para embarcar un batallón del regimiento de la Victoria, que guarnecía Salamanca.

Hoy llegan a Vigo 450 soldados del segundo batallón del regimiento de Murcia, que estaban en Pontevedra y que vienen a incorporarse al primer batallón que guarnece a Vigo.

**En Santander**  
**La fiesta de la Bandera**  
SANTANDER 16.—Con extraordinario interés se celebra la fiesta de la Bandera y de la Flor.  
El público muestra simpatía por la fiesta, idea de la Reina, y que seguramente se extenderá a las demás provincias españolas.  
La Soberana, con los Infantitos, recorrió todos los puestos del Sardinero y del casco de la ciudad.  
El automóvil donde iba Doña Victoria fué asaltado por las señoritas postulantas.  
La recaudación obtenida por la mañana ha sido excelente.  
En el palacio de la Magdalena se han recibido los siguientes donativos para los heridos de África:

De la Delegación de Hacienda, 1.096 pesetas, importe de un día de haber de todos los funcionarios de Hacienda y Aduanas; conde de la Maza, 2.000; marqués de la Mina, 2.500; marqués de Hinojares, 1.500, y el Banco de Santander, 5.000.  
También son enviados al Palacio Real importantes donaciones en especies, tales como ropas, gasas, etcétera.

**En San Sebastián**  
**Funerales por los muertos en África**  
SAN SEBASTIAN 16.—En la iglesia de Santa María se dijo esta mañana una misa en sufragio de los muertos en África. Asistió la Reina Cristina.

**Salida de tropas**  
SAN SEBASTIAN 16.—Una compañía del regimiento de Ingenieros y 1.044 hombres del regimiento de Gnipúzcoa, de guarnición en Victoria, que llegaron en tren especial, han embarcado esta mañana para Marruecos. En el muelle les despidieron las autoridades y numeroso público.  
Cada soldado fué obsequiado por el Casino con 25 pesetas.  
Mañana se espera al regimiento de Ordenes Militares, de guarnición en Estella.

**En Oviedo**  
**Mediador cerca de Abd-el-Krim**  
OVIEDO 16.—En el Gobierno civil y la Alcaldía se recibieron nuevos ofrecimientos y socorros para los soldados heridos en Melilla.  
El alcalde de Villaviciosa pone a disposición del Gobierno el hospital de aquella villa con 20 camas.  
Se organizan varios festejos de fútbol, cuyos productos serán para los heridos.  
Los guardias de Seguridad ceden un día de haber con igual objeto, así como los empleados municipales.  
Mañana marcha a Melilla el joven ovetense, antiguo de Abd-el-Krim, que ha ofrecido gestión por la libertad de los soldados españoles prisioneros.  
Los jefes y oficiales le obsequiarán mañana con un banquete.  
En Madrid visitará al ministro de la Guerra, del cual recibirá instrucciones.

**En Málaga**  
**Verbena benéfica.—Otras noticias**  
MÁLAGA 16.—La Junta de damas de la Cruz Roja ha organizado una verbena popular en el aristocrático balneario del Carmen, cuyos ingresos se dedicarán a la asistencia de heridos y enfermos de Marruecos.  
En el hospital han sido dados de alta tres oficiales y tres soldados de la última expedición.  
La Hidroeléctrica del Chorro costeará 40 camas que en el hospital ocuparán los soldados heridos en África.

**Llega el regimiento del Rey**  
MÁLAGA 16.—En trenes militares que llegaron a las cuatro y a las seis de la tarde, vino el regimiento del Rey.  
Desfiló por las calles hasta el cuartel de la Trinidad, donde tomaron el rancho.  
Esta noche embarcaron las fuerzas en el «Claudio López», con el tercer mixto de Artillería y escuadrones de Farnesio.  
La Junta de damas de la Cruz Roja visitó los hospitales de sangre y repartió ropas y obsequios.  
Marchó también a Melilla el teniente general Sr. Muñoz Cobos.  
Esta madrugada se espera el primer regimiento de Artillería montada.

**En Barcelona**  
**Tropa de Intendencia**  
BARCELONA 16.—Por no haber entrado aún en el puerto el vapor «Barceló», no han embarcado aún para Melilla las tropas de Intendencia que están preparadas para partir.  
Créese que lo harán mañana.

**Fiesta patriótica**  
BARCELONA 16.—Se propone organizar por el Centro del Ejército y de la Armada una función patriótica en el teatro Novedades.  
El propietario, Sr. Marsans, ha cedido el local con todos los servicios, pagando de su bolsillo particular cuantos gastos pueda originar la organización y celebración de la fiesta en cuestión.

**El regimiento de Navarra**  
BARCELONA 16.—Se ha suspendido hasta mañana el embarque del primer batallón del regimiento de Navarra.  
Forman el batallón 1.040 hombres.

**En Alicante**  
**Salida del batallón de la Princesa**  
ALICANTE 16.—En el «Sister» ha marchado hoy a Melilla el batallón expedicionario del regimiento de la Princesa.  
Los soldados fueron entusiastamente aclamados por un público numeroso que llenaba los muelles y que les tributó una cariñosa despedida.

**En Lérida**  
**Un batallón de Navarra**  
LERIDA 16.—Ha salido para Melilla esta mañana un batallón del regimiento de Navarra. Se le tributó una cariñosa despedida.

**En Cádiz**  
**Fuerzas de la Constitución**  
CADIZ 16.—El complemento de las fuerzas del batallón de la Constitución ha embarcado anoche en el vapor «Jorge Juan», para Larache.  
Fueron despedidas las tropas por las autoridades y enorme gentío.

**El coronel Despujols**  
CADIZ 16.—Se reciben noticias de que ha sido destinado al Estado Mayor del Ejército de África el coronel Despujols, jefe de la plaza de Cádiz.

**En Zaragoza**  
**Licores para los soldados**  
ZARAGOZA 16.—La iniciativa del conde de Coello de Portugal, para enviar botellas de vinos de marca a los soldados de África, es un éxito completo.  
Las bodegas de la Cruz Roja están repletas de botellas de licores y vinos finos, y dentro de pocos días se enviarán unos cuantos vagones a África.

**Ecós de Sociedad**  
Ayer falleció en Madrid doña Faustina Casado y Posadillo, viuda de D. Manuel Silvela.  
El viernes, festividad de San Luis, celebra sus días la duquesa de Talavera, esposa del Infante Don Fernando.  
También los celebran los duques de Medinaceli, Aveiro y San Adrián.  
En Estocolmo ha fallecido nuestro ministro en Suecia, D. Rafael Mitjana.  
Ha sido pedida la mano de la bella señorita Mercedes Sánchez Contador y Reja, hija del coronel de Intervención militar D. Miguel, para el señor D. Rafael Benvenuty y Murphy, empleado de las salinas de Cádiz.  
Han marchado a Fuenterrabía los condes de la Vega de Rey.  
También han ido a dicho punto los señores de Rodrigo (D. Rodolfo).  
Para Barcelona salió D. Rafael Marquina.  
Ha regresado de La Toja la señora de Semprún.  
Para la «villa» que posee en Biarritz ha salido el conde de Rosillo.

**En la Cámara de los Comunes.—El primer ministro inglés da cuenta de las deliberaciones y de los acuerdos del Consejo Supremo.—El conflicto de la Alta Silesia**

LONDRES 17.—Cámara de los Comunes. Según anunció ayer lord Chamberlain, ha hablado el Sr. Lloyd George acerca del Consejo Supremo que se celebró estos pasados días en París, haciendo en síntesis las siguientes manifestaciones:  
«Es motivo de honda satisfacción el que la diferencia surgida entre Francia e Inglaterra terminara con la aprobación de una resolución pidiendo no sólo que continuara la alianza, sino haciendo constar que esa alianza es más firme que nunca.  
El conflicto altosilesiano versaba sobre el llamado triángulo industrial, en el que las ciudades son alemanas y los pueblos polacos, pero cuyo territorio resulta en su mayor parte favorable a Alemania, y debe, en consecuencia de ello, volver a ser alemán.  
Los peritos italianos opinaban de acuerdo con los ingleses sobre ese punto. Los franceses se inspiraban en el mismo sentimiento de justicia que los ingleses y los italianos, pero les preocupaba la cuestión de seguridad y querían que fuesen entregadas a Polonia las minas de hierro y de carbón.  
Ahora bien; en el Tratado de Versalles no se habla para nada, esas minas.  
Entregarlas a Polonia, hubiera constituido pues, una injusticia preñada de gérmenes de hostilidad para el porvenir, y con la cual ya no hubiese sido posible la paz en Europa.  
Muchos franceses opinan que el entregar esas minas a Polonia, es condición esencial para la seguridad de Francia. Yo no comparto ese criterio.  
Además está demostrado que Silesia no es ninguna provincia polaca.  
El Sr. Lloyd George, recordando el asunto de Viena, lo compara con la insurrección de Korfanty.  
La suerte de Alta Silesia había que fijarla por arreglo al Tratado de Versalles. Pero Francia se negó a aceptar una proposición que los demás aliados estiman, sin embargo, aceptable.  
Se acordó, pues, someter la cuestión al dictamen de la Sociedad de Naciones. Es de suponer que ésta encargará a su vez el asunto a una Comisión de jurisperitos o a un árbitro.  
Ambos países interesados, o sean Polonia y Alemania, serán llamados a explicarse ante el Tribunal que designe el Consejo. Ese Tribunal no dictaminará, sino con documentos a la vista y después de oír a los testigos.  
Como consiga la Sociedad de Naciones resolver satisfactoriamente tan complicado asunto, mucho han de crecer su autoridad, su prestigio y su fuerza.  
La Sociedad de Naciones tiene libres en absoluto las manos, no ligándola ninguna proposición ni contraproposición anterior.  
La cuestión de Alta Silesia va a ser estudiada de nuevo en un todo por la Sociedad de Naciones, a base del Tratado de Versalles. Confío en que ese estudio no será muy largo, toda vez que no se ha producido ningún hecho nuevo, pero; no obstante, creo que se necesitará algún tiempo.  
El Sr. Lloyd George añade: Inglaterra está conforme con enviar refuerzos a Alta Silesia si surgiere alguna dificultad, para impedir que vuelvan a ocurrir sucesos como los ya ocurridos.  
Ahora bien, será preciso para ello que haya verdadera necesidad.  
Las sanciones económicas y militares.—La seguridad de Francia

El primer ministro explica después los motivos por que se ha acordado levantar las sanciones económicas. En cuanto a las sanciones militares—dice—Francia ha demostrado que estaba todavía sin cumplir algunas cláusulas del Tratado de Versalles, entre ellas, y sobre todo, la referente al desarme de Alemania.  
En vista de ello se ha acordado mantener esas sanciones por algún tiempo más.  
El próximo Consejo Supremo se ocupará de ese asunto.  
Ha sido impresión general del Consejo Supremo, la de que era ya hora de aligerar paulatinamente las cargas originadas por la ocupación militar y las condiciones del control, toda vez que el dinero que cuestan nos afecta a los aliados tanto como a Alemania. Absorben, en efecto, todo el dinero de las reparaciones, y además constituyen una fuente de agitación constante.  
Alemania está hoy día asolada y aplanada. Necesita recobrar fuerzas, y la estancia en su territorio de Comisiones militares y la ocupación militar se hacen cada vez más pesadas para ella, y puede que sean motivo de incidentes. Por ello se ha acordado reducir las sanciones todo lo más posible.  
Respecto a los gastos de ocupación militar, podrá llegarse a un acuerdo satisfactorio para todos.  
En lo que afecta a la seguridad de Francia—agrega el orador—, se comprende muy bien la nerviosidad de los franceses. (Aplausos.)  
No hay recuerdo de haberse producido sucesos como los que justifican los legítimos temores que abrigan los franceses de ver a Alemania reanudar el ataque; pero la seguridad de Francia está en los tres elementos siguientes: Primero. El desarme de Alemania. Los delegados británicos han insistido sobre este punto en todas las reuniones del Consejo Supremo. Es indudablemente de suma importancia el que se pueda respirar una atmósfera de paz; pero eso no será posible mientras Francia no vea desvanecida la amenaza de un poderoso Ejército como el que tanto daño la ha hecho.  
Una vez realizado el desarme de Alemania,

ya no será posible constituir secretamente un gran Ejército.

Un desarme como ese requiere mucho tiempo, pero se logra siempre.  
Alemania no podrá rehacer sus fuerzas navales, porque no le será posible construir ningún barco ni armarlo con artillería gruesa sin que lo sepamos los ingleses.

Pues bien; lo mismo le ocurrirá a Francia respecto al Ejército de tierra alemán. No puede, en efecto, organizarse ningún Ejército grande. Alemania no podrá jamás hacerlo sin que Francia lo sepa.

Segundo. Reparación por Alemania de las ruinas que ha causado.

Tercero. Seguridad de que todo agresor que atacare injustamente tendrá que pagar a la postre, y por grandes que sean los éxitos suyos al principio, todo el daño que hiciera. Y todo ataque injustificado no podrá tener por resultado final sino la victoria del atacado y una victoria tanto mayor cuanto más violenta la agresión.

**La cuestión de Oriente y el hambre en Rusia.—Lloyd George termina su discurso**

El Sr. Lloyd George habla luego de la cuestión de Asia Menor, y dice: Los turcos, por una parte, han podido comprobar que tenían una exagerada opinión de su fuerza, y los griegos, por otra, se harán cargo de que su valor, su pericia militar y sus recursos tienen límites. No ha llegado aún la hora de la mediación. Cuando llegue, seguramente tendrá que ser revisado el Tratado de Sevres.  
Aconsejo a los estadistas griegos que no formulen pretensiones exageradas.  
Trata después el primer ministro inglés de la cuestión del hambre en Rusia. De las noticias que recibimos de allí—dice—resulta que el hambre hace aterradores estragos. No hay tan poco médicos, pues los bolcheviques los han matado y, por tanto, la carencia de asistencia médica es absoluta.  
Es preciso no sólo socorrer a los hambrientos, sino también impedir que Europa sea invadida por la epidemia que reina en Rusia.  
Es tan grande el desastre ruso, que el mundo entero debe acudir en su auxilio por compasión y por humanidad, y se requiere un esfuerzo internacional que tiene que ser muy grande. Habrá que resolver la cuestión de los transportes en Rusia. En las reuniones de París (Consejo Supremo) nadie pensó en mezclar cuestión política alguna con este problema del hambre ruso, sino en la necesidad de socorrer a esos desgraciados.  
La organización de los socorros a las regiones diezmadas por el hambre se hará con la cooperación del Gobierno ruso, pero el mayor servicio que éste puede prestar será el dejar en completa libertad de acción a las organizaciones que lleven allí auxilios. No se trata, por ahora, de pedir al Gobierno soviético que reconozca la deuda general rusa, porque esa cuestión será resuelta por medio de Tratados entre los países interesados.  
Son muchísimos, en efecto, los franceses que dieron hasta el último franco que les quedaba para ayudar a Rusia, y son también muchos los ingleses que enviaron a Rusia mercancías y dinero.  
De querer los Soviets inspirar confianza, una confianza que permita a los comerciantes intervenir en la situación tristísima por que atraviesa la nación, tienen que declararse dispuestos a reconocer sus obligaciones.  
El Sr. Lloyd George termina su discurso diciendo: «Hemos estado en París, capital de un país cuyas provincias más ricas han sido devastadas y que no logra equilibrar su presupuesto, a pesar de la actividad y el espíritu ahorrativo de sus habitantes, pues se lo impiden las obligaciones que le ha impuesto la guerra.  
Nos hemos encontrado allí con los representantes de Italia, país que se encuentra en parecida situación. Allí, con franceses e italianos, hemos hablado de lo que precisa hacerse a favor de Austria, tan castigada ya por la guerra, y también de los socorros que Rusia necesita.  
La epidemia rusa está amenazando a Italia y no cabe duda de que la Conferencia de Washington no llega en hora muy temprana y quizá no baste como no se ejerza estrecha vigilancia y continua vigilancia por la Sociedad de Naciones.  
Esta, cualquiera que sea la forma que llegue a tomar, debe velar porque la ambición y la avaricia no vuelvan a sumir al mundo en un caos de miseria, ese caos al que llaman guerra.  
Manifestaciones del Sr. Asquith.—Se aprueba la actitud de Lloyd George  
Habla a continuación el Sr. Asquith, diciendo:  
«El Sr. Lloyd George acaba de hacer las declaraciones más satisfactorias que haya oído jamás esta Cámara desde que quedó firmado el armisticio.  
Todos debemos reconocer lo legítima que resulta la vivísima sensibilidad de Francia en cuanto afecta a su seguridad.  
Francia se halla frente a una puerta cerrada, pero muy amenazadora, y todos sabemos lo terribles que son los peligros que pueden ocurrirle otra vez detrás de esa amenazadora puerta. Ya van dos años desde que sobre Francia cayeron los males que esa puerta ocultaba a la sazón, y todavía se ven los rastros dejados por esos males.  
Sólo por ceguera podríamos dejar de hacernos cargo de ello y de experimentar y expresar viva simpatía por los sentimientos que embargan a Francia.  
Interrumpe el Sr. Lloyd George, gritando: Bien, bien, muy bien.  
El Sr. Asquith añade: Hay dos elementos de seguridad para Francia: primero, el tremendo y tan reciente recuerdo de las consecuencias de

la guerra, y segundo, la seguridad de que las naciones civilizadas van a esforzarse en colaboración, sin vacilación, sin excepción de ninguna clase y con unanimidad para imponer a las demás el desarme, pues así es como se acabará la competencia armada entre los pueblos.

El Sr. Thomas, en nombre del partido laborista, declara que aprueba con el país entero la actitud del Sr. Lloyd George en lo que se refiere a Alta Silesia.

**El jefe del Gobierno italiano hace también declaraciones**

ROMA 17.—A su regreso de París, el jefe del Gobierno, Sr. Bonomi, ha reunido a los redactores políticos de los periódicos, haciéndoles declaraciones acerca de los acuerdos del Consejo Supremo.

La Delegación italiana, dijo en síntesis, ha laborado siempre en el sentido de aminorar las diferencias y rozamientos.

Ella fue la que propuso se pidiera al Consejo de la Sociedad de Naciones un fallo definitivo acerca del pleito albanés, y con ello quedó desvanecido el peligro de una ruptura.

Italia hizo además esfuerzos para que se mantuviera intacta la alianza.

### Desde Barcelona

**Los regionalistas y la declaración de Gobierno.—Un artículo de "La Veu"**

BARCELONA 17.—Añoche dedicó el órgano de los regionalistas, *La Veu de Catalunya*, su editorial a glosar la declaración del Gobierno sobre el problema de Marruecos, en los siguientes términos:

«La nota oficiosa del primer Consejo de ministros celebrado por el nuevo Gobierno, definiendo la actitud del Gabinete ante el problema de Marruecos, ha causado, en general, buena impresión.

Fres ideas fundamentales se destacan: la declaración de que lo esencial para la independencia y la seguridad de las tierras de España es la ocupación del litoral de la zona de influencia española en Marruecos; la definición de la política de protectorado como concepción diferente y contraria a la política de conquista, y la afirmación categórica de que la dirección y la responsabilidad exclusiva—privativa dice la nota—de las operaciones corresponde enteramente al Gobierno.

Esencialmente, ésta es la buena doctrina y la que ha sostenido, desde el primer momento, la mayoría de la opinión del país. Hay que esperar, pues, que cuando lleguen los momentos de pugna entre esta concepción que tienen del problema el Sr. Maura y otros elementos del Ministerio y la que la opinión pública atribuye al Sr. Cierva, sea la primera la que, en definitiva, prevalezca. Este Ministerio, o no signifique nada o manifieste la rectificación total, absoluta, definitiva del sistema que ha producido la catástrofe y que volvería a producirla si persistiera la reincidencia.

Repetir las mismas causas que han conducido al desastre sería manifestar una culpable vocación al suicidio. Las tres ideas fundamentales de la nota oficial: ocupación del litoral, política del protectorado y responsabilidad íntegra del Gobierno, parecen revelar el propósito de ir por buen camino. Han sido, precisamente, las tres concepciones contrarias las que han producido el desastre: ocupación de posiciones estrictamente militares en el interior de la zona de influencia, política de conquista y sustitución del Gobierno por otras irresponsabilidades constitucionales.

Es necesario, sin embargo, que el país se dé cuenta de la situación y exprese inequívocamente su opinión favorable al sentido y al significado íntimo de la nota oficiosa, para evitar que otros elementos de dentro o fuera del Ministerio quieran desvirtuarla o debilitarla.

Pocas veces la opinión ha definido tan claramente una actitud. El país, coincidiendo esencialmente con la tesis de nuestro ilustre amigo Luis Durán y Ventosa, ha afirmado: «Atracción, es decir, protectorado, sí; conquista, no».

**Otros tres terroristas detenidos**

BARCELONA 17.—La brigada de servicios especiales ha prestado un nuevo servicio, que no carece de importancia. A la detención practicada anteayer de elementos directivos de las bandas terroristas, hay que agregar las tres detenciones que practicó ayer.

Estos se llaman Antonio Salvador (a) «Tornet», elemento muy activo; Alfonso Roig Margit, delegado del Sindicato único de elaborar madera, y Laureano La Viña. Este era el único que faltaba del grupo que colocaba las bombas en la montaña de Montjuich.

**Declaración de un agredido**

BARCELONA 17.—Ayer tarde prestó declaración, ante el Juzgado del Oeste, Antonio Esteve, herido el domingo último en la carretera de la Bordeta.

Esteve explicó la agresión como ya se ha publicado, y añadió que no conoce a los agresores y que no pertenece a ningún Sindicato.

Su estado es relativamente satisfactorio.

**La Federación Monárquica autonomista, se volta al Sr. Maura**

BARCELONA 17.—El Sr. Balaguer, presidente de la Federación Monárquica autonomista, ha dirigido al Sr. Maura el siguiente telegrama de felicitación:

«Federación Monárquica de Cataluña estima su alto patriotismo de que ha dado prueba de cuando aceptando formar Gobierno, así como de cuando elementos políticos le han seguido en un empeño. Le felicito, además, por haber dado el gran ejemplo de prescindir de necesidades materiales urgentes de la Patria.»—Juan Balaguer Vilaró.

**Un hombre muerto en riña**

BARCELONA 17.—Ayer tarde riñeron en la calle de Curretas dos individuos llamados Angel Pérez y Bartolomé.

Angel Pérez dio a Bartolomé (su apellido se ignora) una tremenda patada en el cuerpo, que le ocasionó la muerte en el momento de ingresar en el Hospital de la calle de Barberá.

No se pudo articular palabra alguna.

### Telegramas del extranjero

**El fallecimiento del Sr. Mitjana**

ESTOKOLMO 17.—El Rey ha dirigido a la viuda del ministro de España, Sr. Mitjana, por conducto del encargado de Negocios, un sentido telegrama de pésame.

Los restos del Sr. Mitjana serán trasladados a Málaga.

Hoy, en la iglesia católica, se celebrarán solemnes funerales por el alma del malogrado diplomático.

**La situación en Turquía**

ANGORA 17.—Ismet baja ha dimitido el cargo de jefe del Estado Mayor, con motivo de la importancia que reviste la misión que está realizando en el frente.

Tuzi baja, presidente del Consejo y ministro de la Defensa nacional, ha sido nombrado jefe del Estado Mayor.

El ministro del Interior, Refet baja, se ha encargado interinamente de la cartera de la Defensa nacional.

**El presupuesto de gastos recuperables en Francia**

PARIS 17.—En una exposición referente al proyecto de presupuesto especial para gastos recuperables mediante la ejecución del Tratado, se hace constar que los recursos procedentes del pago de las anualidades alemanas son insuficientes y, en su consecuencia, se trata actualmente de descontar parte de las obligaciones alemanas por la venta de títulos en los mercados aliados y neutrales.

La exposición declara que, políticamente, es ventajoso extender en el exterior los títulos de la deuda de guerra alemana, la cual vendría a ser de ese modo una deuda internacional ordinaria.

Se prevé la posible negociación en América durante el año 1922, de cinco o seis mil millones de Obligaciones alemanas.

El total de los créditos solicitados para el año 1922 asciende a la cifra de 7.158.620.742 francos, por 8.391.809.997 francos consignados para el año actual.

Hay, pues, una disminución de 17.000 millones y medio, y esa disminución será todavía mayor el año 1923.

Contrariamente a los años precedentes, el presupuesto especial no contiene ninguna clase de recursos procedentes de empréstitos nuevos.

Los ingresos comprenden, a título provisional, los empréstitos de crédito nacional y el empréstito directo, y a título nominal, los pagos que realice Alemania, los cuales se evaluarán, para el año actual, en unos 4.000 millones y medio aproximadamente.

Además, se negociará determinada cantidad de obligaciones alemanas.

**El trigo y el centeno**

BUCAREST 17.—El Consejo de Ministros ha acordado que el trigo y el centeno no sean exportados sino por el Estado.

Respecto a los demás cereales, la exportación será libre, si bien con la condición de que los exportadores entreguen previamente al Estado, a precio de tasa, una cantidad igual a la que exportan.

Quedan suprimidos todos los derechos arancelarios que gravan la exportación de cereales.

**Un telegrama del ex Kaiser**

BERLIN 17.—El *Berliner Tageblatt*, dice que está redactado en los siguientes términos el telegrama que el ex Emperador Guillermo ha dirigido a los oficiales bávaros del que fue regimiento de la Guardia Imperial con motivo de la fiesta conmemorativa de la batalla de Tannenberg, celebrada estos días en Múnic:

«El viejo comandante en jefe, embargada el alma por inextinguible gratitud, se acuerda de sus soldados, inigualable valor demostrado por vuestro hermoso regimiento delante de Berlín.»

**Huelga que se extiende**

BERLIN 17.—La huelga ferroviaria planteada en Cassel, se ha extendido a otras varias estaciones de dicha comarca.

**La Conferencia de Washington**

PARIS 17.—El Sr. Briand ha participado al embajador de los Estados Unidos en esta capital, que concurrirá personalmente a la Conferencia de Washington, y que únicamente un obstáculo insuperable podría impedirle asistir a ella.

**Desórdenes en Scutari**

BELGRADO 17.—Dicen de Scutari, que una partida de mirditas avanzó hacia Oeste, llegando hasta el pueblo de Buzeri, sito en el confluente de los ríos Fand y Mach, amenazando con cortar las comunicaciones entre Scutari y Tirana.

De Scutari, a falta de tropas regulares, salieron fuerzas de voluntarios para defender el puente que atraviesa el Mach. Al enterarse las tribus circunvecinas de Fuki de la derrota infligida por los mirditas a las fuerzas del Gobierno, se levantaron en armas, matando y desvalijando a soldados que iban huyendo de la persecución de los mirditas.

Han salido tres batallones para restablecer el orden.

**La cuestión de Irlanda**

LONDRES 16.—Telegrafían de Dublin a los periódicos que Mr. Gavan Duffy, representante sinfeiner en Roma, y Mr. Seano Kelly, representante en París, han llegado ayer a Dublin para asistir a la apertura del Parlamento irlandés.

**No hay víctimas**

LONDRES 17.—Los soldados de los regimientos de Aldershot y Farnborough, pertenecientes a los batallones de estas fuerzas que se hallan en Irlanda y que discurrían por caminos actualmente, han recibido orden de incorporarse a sus respectivos Cuerpos.

**No hay víctimas**

BUCAREST 17.—En la explosión de Târg Jui no ha habido muertos ni heridos.

### Telegramas de provincias

**La infanta Doña Luisa, en Cádiz**

CADIZ 16.—Ha llegado la Infanta Doña María Luisa con su séquito.

A las tres de la tarde se dirigió desde su residencia a la Catedral, en donde se cantó un solemne «Te Deum». Terminado éste, Doña María Luisa visitó el Museo de Pinturas.

A última hora de la tarde, en la Diputación colocó la augusta dama los brazaletes a las nuevas damas enfermeras de la Cruz Roja, que vestían el uniforme que lucen en las recepciones solemnes.

El acto resultó brillantísimo.

**Choque en Barallobre.—Un guardafreno muerto y numerosos heridos**

LA CORUÑA 16.—En la estación de Barallobre chocó el tren correo de esta capital al Ferrol con una máquina que se encontraba haciendo maniobras.

A consecuencia del tremendo topetazo, resultó muerto un guardafreno y numerosos viajeros sufrieron heridas de gravedad.

Se ignoran más detalles del accidente.

**En la playa aparece un hombre decapitado**

VALENCIA 17.—En el lugar denominado Cola de Perellonet, ha arrojado el mar el cadáver de un hombre decapitado y con otras barbaras mutilaciones.

No ha sido identificada la víctima en los momentos en que telegrafió.

**La Compañía de Minas del Rif**

BILBAO 17.—Ayer se reunió el Consejo de Administración de la Compañía Española de Minas del Rif, ocupándose extensamente de lo que le afecta con los sucesos ocurridos en Marruecos.

Los reunidos convinieron que no afectaba a la marcha del negocio, proponiéndose ordenar se reanuden los trabajos tan pronto como las autoridades militares entiendan que puede procederse así.

**Una mujer arrollada por el tren**

SEVILLA 17.—En el paso a nivel del Prado de Santa Justa, arrolló el tren correo de Cádiz a Mercedes Bustamante, que trataba de cruzar la vía cuando pasaba el convoy.

A causa de las heridas sufridas, falleció la infeliz mujer momentos después de ocurrir la desgracia.

**Más detalles del choque ferroviario en Barallobre**

FERROL 17.—El choque ocurrido en la estación de Barallobre, ocurrió por tomar la misma vía el correo descendente con una máquina y un furgón que se dirigía a Betanzos.

Quedaron destruidos un coche de tercera clase y otro de segunda. Han resultado dos muertos y muchos heridos graves, probablemente unos 20.

Se ha enviado material sanitario.

**Horrible desgracia.—Un puente en construcción hundido en Pedro Abad.—Varios muertos y heridos**

CORDOBA 17.—El puente que construye la compañía Menjemor, para unir el pueblo de Pedro Abad con la carretera que conduce al Carpio, se ha derrumbado.

Está comprobado que la desgracia obedeció a hundirse el escofido del quinto tramo cuando se procedía al hormigonado. Entre los escombros quedaron el ayudante de obras D. Ricardo Poveña, el capataz D. Francisco Durán y cinco obreros más.

Resultaron muertos los obreros Mateo Requena García, de cuarenta y tres años, que dejó viuda y tres hijos; Ginés Navarro, de treinta y seis años, viudo y una hija.

El capataz, Francisco Durán Gómez, queda gravemente herido, y menos graves, los obreros Antonio Pérez López, Manuel Antolín y Antonio López Mellado, y leve, el ayudante Ricardo Poveña.

**Suicidio de un médico**

LEON 17.—En el pueblo de Almansa, se ha suicidado, disparándose un tiro de revólver en la región parietal derecha, el médico de dicha villa, D. Manuel Díaz Caballero.

Se supone el hecho como consecuencia de un ataque de enajenación mental, que con frecuencia venía padeciendo.

**Un tratante de ganado asesinado**

ORENSE 17.—Cuando regresaba de la feria de Amoro, el tratante de ganado de cerda, Ramón Alvarez, fue asesinado violentamente por un individuo que se dio a la fuga.

El Ramón Alvarez presentaba un tiro en la región abdominal, y destruida la cabeza.

Como presunto autor ha sido detenido José Ramón Parreda, vecino de Amociro, que ingresó en la cárcel.

**Una sociedad de ladrones en Baena**

CORDOBA 17.—Varios sujetos de pésimos antecedentes se constituyeron en «sociedad» para explotar el robo en la comarca.

Uno de los «trabajos» iniciados, fue el dirigir un anónimo al propietario Evaristo Pereda Moreno, exigiéndole 32.000 duros, y amenazándolo con la muerte y con incendiar su casa en el caso de que no les entregase la referida cantidad.

Puesta en antecedentes la Guardia civil, ha conseguido un nuevo triunfo, descubriendo a los autores y toda la trama.

La sociedad en «pleno», compuesta por Luis Triguero, Francisco Quero y a sus cómplices José López, José Montero, apodado «Hielos», a Guillermo Ramos, conocido por el «Botines», y Julián Tarifa.

Los detenidos fueron puestos a disposición del juez.

Se elogia mucho este nuevo servicio de la E. G. en esta comarca.

**Los tranviarios de Zaragoza**

ZARAGOZA 17.— Los tranviarios de esta capital han acordado celebrar una entrevista con el director de la empresa, para el mejoramiento de la clase.

**Incendio de un cargamento de nitrato de potasa**

TENERIFE 17.—Un cargamento de nitrato de potasa, depositado en el muelle, y que se destinaba a la fabricación de abonos químicos, ha sido destruido por el fuego. Las llamas se propagaron rápidamente a otros cargamentos de madera, gasolina y azufre que estaban en el dique del Sur, y que produjeron más de 20 explosiones.

También alcanzó el incendio a unas barricas de carburo.

A las dos horas pudo ser sofocado el siniestro, calculándose las pérdidas en unas 100.000 pesetas.

**El general Weyler a Palma**

ALICANTE 17.— A bordo del vapor «Baleares» salió para Palma el capitán general don Valeriano Weyler.

El general se negó a hacer declaración alguna sobre el presente momento político.

### VERANEO REGIO

**Su Majestad el Rey en Santander.—Otras noticias**

SANTANDER 17.—La Reina Doña Victoria Eugenia, acompañada por las duquesas de Alba y Santaña pasó ayer tarde, en auto, por las afueras de la población.

Próximamente a las nueve, entró en el Palacio de la Magdalena el Rey, que efectuó el viaje desde Madrid en automóvil en siete horas, acompañado del Príncipe Don Gabriel.

En Palacio recibieron a Don Alfonso la Reina, sus hijos el Infante Don Fernando y alta servidumbre.

Las autoridades locales cumplieron al egregio viajero.

### TEATROS

**FUENCARRAL.—Uno de los números que ha merecido el aplauso diario del selecto público que ha asistido a las representaciones en este teatro, ha sido el notabilísimo Trio Frank, cuya despedida tendrá lugar mañana.**

Chelito, D'Anselmi, Fulvio, y la troupe Giavelly completan el cartel, que, al decir de los entendidos, es el mejor que se ha confeccionado en el género de variedades.

### "LA GACETA"

**Sumario del día 17**

**PRESIDENCIA DEL CONSEJO DE MINISTROS.**—Real decreto admitiendo la dimisión que ha presentado del cargo de subsecretario de esta Presidencia D. Luis Rodríguez de Vique.

Otro nombrando jefe superior de Administración civil, subsecretario de esta Presidencia, a D. José Félix de Lequerica y Erquiza, diputado a Cortes.

Otro admitiendo la dimisión que ha presentado del cargo de gobernador civil de la provincia de Madrid D. Gustavo Ruiz de Grijalba, marqués de Grijalba.

Otro nombrando gobernador civil de la provincia de Madrid a D. Francisco Marín Beltrán de Lis, marqués de la Frontera, diputado a Cortes.

**MARINA.**—Real decreto autorizando al ministro de este departamento para que, sin las solemnidades de subasta o concurso, se adquieran los proyectiles, pólvoras y demás material de guerra que se considere necesarios para las acciones de la Marina en las operaciones en Marruecos.

**HACIENDA.**—Real decreto autorizando al Gobierno para que, mientras duren las circunstancias motivadas por los recientes hechos militares acaecidos en la zona del Protectorado de España en Marruecos, suspenda, por medio de Real decreto acordado en Consejo de ministros, la observancia en los casos que se expresan de las disposiciones contenidas en el capítulo V de la ley de Administración y Contabilidad de la Hacienda pública, sobre contratación de servicios y obras públicas.

**GOBERNACION.**—Real decreto admitiendo la dimisión que ha presentado del cargo de subsecretario de este Ministerio D. Juan Cervantes y Sanz de Andino.

Otro nombrando subsecretario de este Ministerio a D. Joaquín de Montes Jovellar, diputado a Cortes.

Real orden dictando varias disposiciones para evitar dudas y dificultades que en la práctica han surgido con motivo de la interpretación del párrafo segundo del art. 2.º del Real decreto de 12 de marzo de 1917, sobre el visado en los pasaportes.

### VIDA RELIGIOSA

Jueves 19.—Santos Agapito, Lanro y León, mártires; Santa Clara de Montefalco, virgen, y Santa Elena, emperatriz.

La misa y oficio divino son de infraoctava; con rito semidoble y color blanco.

Cuarenta Horas.—Parroquia de San Luis.—A las ocho, exposición de Su Divina Majestad; a las cinco y media, solemnes vísperas con asistencia de venerable Cabildo de curas párrocos; a las seis y media, rosario, ejercicios, sormód por el Sr. Sánchez y reserva.

### Espectáculos para mañana

**JARDINES DEL BUEN REPOSO.**—A las 10 1/2, debut de la compañía Olympia, de ópera y revista, cierto por la banda de baile.—Concierto por la banda de León.

**FUENCARRAL.**—(Compañía de notables atracciones.)—A las 6 y a las 10 1/4, Películas, Trio Frank (despedida), troupe Giavelly, Fulvio, D'Anselmi y Chelito (éxito inmenso).

**CIRCO REINA VICTORIA.**—A las 6 1/2, gran matiné infantil. A las 10 1/2, el gran Circo, los ocho Andren, con todas las atracciones, y la Batulana.

**LATINA.**—Adelita Moreno, los notables bailarines Herminio Reyes, los excentricos acróbatas Luis Piers, Lolita Beltrán (bailarina). Éxito de risa; la rancionista de regionales La Tempranica.

**TURO PARK.**—(Palacio de variedades, Ferraz, 43, esquina a Margot de Arquijo).—Casino, restaurante, teatro, teatro cubierto y a la carta. Varietés, sorpresas desde las cuatro de la tarde.

## GLOSARIO DEL MOMENTO

### El fracaso de un sistema

No se culpe concretamente a nadie, ni a hombres ni a organismos. La culpa es de un método, el fracaso es de un sistema. La experiencia, las enseñanzas de la realidad trágica, se traducirán en un cambio de procedimientos, en una rectificación de conducta?

Se ha derrumbado la Comandancia general de Melilla, y con ella, el sistema de pseudodominación de nuestro Ejército en su zona. Ello era de esperar; y el desplomamiento inevitable, no ha debido sorprender a ninguno. El edificio, construido sobre cimientos inestables, sobre bases sin consistencia, tenía torzadamente que caer algún día. Y ha caído. La catástrofe no debe extrañar, pues, sino a los obcecados y a los necios.

He hablado de pseudodominación. Y dejo intactas en la cuartilla la palabra y la afirmación. ¿Puede calificarse de otro modo?

El 80 por 100 de los efectivos del Ejército de Melilla, hallábanse diseminados por el campo, sembrados por el campo, dispersos en infinito número de pequeñas posiciones de problemático contacto, aisladas unas de otras, casi sin comunicación entre sí. Puestos de difícil acceso, blocaus con 30 hombres de guarnición... Aquí, una empalizada, y tras ella dos cañones y cuarenta fusiles; más allá, unos sacos terrosos sirviendo de refugio a una veintena de héroes y una ametralladora. Y estas posiciones—de alguna manera han de llamarse—pendientes siempre del éxito, problemático siempre, de los convoyes de aprovisionamiento.

Faltas todas ellas de verdaderas condiciones defensivas, capaces de garantizar de una manera cierta su seguridad, era matemática la pérdida de todas en cuanto cayese la primera.

Y yo pregunto: Esto, ¿era dominar? No; era estar dominados. Era entregarnos, atados de pies y manos—¡oh, la heroicidad de la inconsciencia!—, a merced de nuestros enemigos. Pensábamos ser dominadores y éramos prisioneros. Nada más absurdo que la ilusión que nos cegaba.

### La semilla y el fruto

Para que brote un árbol hay que plantar un tallo. Y hay que sembrar un grano para que una espiga se produzca. La tierra nos devuelve lo que le dimos, no otra cosa. El fruto es a la semilla.

No puede extrañarnos, por lo tanto, que en la tierra de África, donde sólo sembramos odio, no recojamos sino odio. ¿Que se sembró oro, decía? No; se tiró, no se sembró. Se arrojó neciamente sobre el erial infecundo en cuyas entrañas no había aún arañado el arado de la civilización.

Me adelanto a las posibles objeciones que pudieran hacerse para tratar de convencerme de que en la guerra es lógico que sólo reñores recojan. Pero, ¿es que era guerra lo que nosotros hacíamos en África? ¿No habíamos quedado en que era solamente una labor de policía, una obra de colonización?

Cercanos ya en líneas próximas estos vocablos: «guerra» y «colonización», no dejaré pasar este momento sin detenerme a recordar algo que por haberse olvidado alguna vez—quiero pensar que fué olvidado y no ignorado, y así es menor la falta—nos llevó rectos al desastre. Y es esto: La paz, no la guerra, es la que coloniza. El fruto es a la semilla.

### El valor individual

¿Quién fué el que dijo que el hombre cobarde es un producto de la civilización? No puedo, en este momento, precisar.

Sin embargo, echo mano de este recuerdo para compensarme con él del sonrojo circunstancial que me pudiera producir—en estos instantes de exacerbado patriotismo—, la categórica afirmación de que el valor personal de nuestros enemigos es, sin disputa de ningún género, superior al nuestro.

Esta realidad no debe escandalizarnos ni asustarnos. La Gran Guerra, de la que tantas enseñanzas se han ido desprendiendo, demostró la inutilidad del valor individual del soldado en la lucha. Entendámonos: del valor que empujaba al acto heroico a ultranza, al bello gesto, a la busca de la muerte caballerosa y estético. La concepción que se tenía del valor, sufrió una transformación radical, y, aquél fué, desde entonces, civismo, acatamiento mudo, continuidad en el esfuerzo, desprecio consciente del peligro, exacta conciencia del deber y persistencia en su cumplimiento. Esta comprensión nueva fué la que decidió la victoria.

Es necesario que en nosotros se verifique del mismo modo esa metamorfosis. Nada de bellos gestos, ni de inútiles arrogancias. Nada de iniciativas. No se puede olvidar que la guerra moderna es algo mecánico, automático. Y que el éxito está en que todas las piezas de la máquina cumplan exactamente—pero estrictamente también—el cometido que de antemano se le señaló a cada una.

### La liquidación del desastre

¿Examen de culpas? ¿Responsabilidades? ¿Qué difícil labor! Ya he dicho antes que a ninguno, concretamente, puede imputársele el fracaso.

Sin embargo (y aun conociendo de antemano el resultado negativo de esa proyectada revisión de responsabilidades), juzgo, aunque no sea más que para sentar el precedente, necesaria esa liquidación. El país clama por una explicación; tiene derecho a que se le hable claro y se le muestre la verdad. Y si ésta daña a alguien, mejor. ¡Ojalá se encontrara un culpable al que poderse castigar! Esto traería, sobre la ventaja ya grande, de calmar un poco la extrañeza dolorosa del pueblo—que tan generosamente realiza su prestación de sacrificio—, la de poner en guardia la conciencia de los elementos directores, acostumbrados hasta hoy a la «impune equivocación».

Porque el acto de contricción, que en el cristianismo limpia en un instante de una vida de culpas, no redime ni puede redimir a los que la mayoría de las veces, de una manera voluntaria, asumen sobre sí las enormes responsabilidades del gobierno de un pueblo, de guiar y encauzar los destinos de una nación.

Y es preciso llevar al espíritu de estos hombres la convicción de que ellos son, entre todos, los únicos que no tienen derecho al desacierto.

### PALAZUELOS

## El descanso dominical y la Prensa

### Acuerdos del Sindicato de Periodistas

En reunión celebrada ayer por el Comité central del Sindicato de Periodistas, se acordó protestar pública y enérgicamente contra todo intento de supresión del descanso dominical y advertir a todos los asociados de las gestiones que por algunas Empresas se realizan en tal sentido.

También se acordó dirigirse a la Asociación de la Prensa para solicitar su concurso en el mantenimiento de mejora tan indispensable a la vida del periodista, así como a la Prensa de provincias y entidades que la representan.

## MINISTERIOS

### GRACIA Y JUSTICIA

#### Los altos cargos

El Sr. Francos Rodríguez, en su conversación de hoy con los periodistas, sólo les dió la noticia de que se habían firmado los nombramientos de los altos cargos de subsecretario y directores generales a favor de los señores D. Manuel Gullón y García Prieto, D. Francisco Barber y el diputado a Cortes por Alicante D. Alfonso Rojas. Este último, ocupará la Dirección de Prisiones.

El Sr. Barber, designado para la de los Registros, se resiste a ocupar el elevado puesto por incompatibilidades profesionales.

Así se lo comunicó a primera hora de la tarde al ministro, con el que celebró una extensa conferencia.

El nuevo subsecretario, Sr. Gullón, se posesionará mañana de su cargo, y el Sr. Rojas, así que llegue a Madrid desde Alicante, donde en la actualidad se encuentra.

### FOMENTO

Al recibir esta mañana a los periodistas el Sr. Maestre, manifestéles que se estaba preocupando con interés de los diferentes asuntos dependientes de su departamento.

Añadió que estaba buscando la forma de dar salida a las 90.000 toneladas de trigo que hay almacenadas en Alicante, y al propio tiempo buscar la forma de aprovechar los barcos que tiene incautados el Gobierno y que suman una cantidad crecida.

### ESTADO

El agregado militar a nua ra Legación en Tokio, Sr. Herrera de la Rosa, cumplimentó esta mañana al ministro de Estado en visita de despedida.

El Sr. Herrera saldrá un día de estos para tomar posesión de su cargo.

## NOTICIAS DE GUERRA

### Destinos

Destínase al regimiento de Caballería Treviño, al veterinario tercero D. Cecilio Villoria.

Concédese la vuelta al servicio activo al teniente de Infantería D. Enrique Chinchilla y pasa a reemplazo el teniente de Infantería don Juan Escartín.

Desestimase instancia de los capitanes de Infantería D. José Gil y D. Juan Segura, que solicitan pasar a supernumerario sin sueldo.

### Matrimonios

Concédense reales licencias para contraer matrimonio a los capitanes de Infantería don Joaquín Gutiérrez Ribalcaza y D. Arturo del Agua; al teniente D. José Adesera, y al alférez D. Antonio Pérez Linares.

### Ayudantes

Cesa en el cargo de ayudante del capitán general de la primera región el teniente coronel de Artillería D. Ramón Salas, y del general de brigada D. Eduard Aguirre, el comandante de Infantería D. Antonio Antelm.

### Reserva

Pasa a situación de reserva el coronel de Infantería D. Francisco Calero y el teniente coronel (E. R.) D. Marcelino Sanz Vallés.

### Pluses

Se dispone que el personal de tropa indígena, del grupo de Fuerzas Regulares Indígenas

de Ceuta, que actualmente se encuentra en Melilla, perciba el plus de 1,50 pesetas diarias los casados, y 0,75 los solteros.

### Contratas

Se autoriza al Gobierno, en consonancia con lo previsto en el art. 66 de la ley de Contabilidad, para que mientras duren los recientes hechos acaecidos en Africa, todos los servicios que sean de perentoria urgencia, se suspenda por medio de un Real decreto las disposiciones contenidas en el capítulo V sobre contratación de servicios.

## SUCESOS

### Un timo

Rafaela Ginés y Ginés, de veintinueve años, sirvienta, denunció que esta mañana, por el procedimiento del sobre, le timaron 100 pesetas unos desconocidos en la calle de Alfonso XII.

### Una caída

Francisca Cabrero Marín, de cincuenta y dos años, fué asistida esta mañana en la Casa de Socorro, cursal de la del Hospital, presentando una contusión y probable fractura de una costilla, lesiones que se produjeron al caer a la cueva en una tienda de la calle del General Lacy, 15.

### Un suicidio

En la calle de Villalar, 7, segundo, puso fin a su vida, disparándose dos tiros en la cabeza, Juan Martín Frade, de sesenta años. Parece ser que la causa de tal determinación fué el padecer una enfermedad crónica.

## Cédulas personales

Se ha dado una nueva y última prórroga hasta el 31 de este mes para adquirir las cédulas sin recargo.

Pasada dicha fecha, se harán efectivos los descubiertos por la vía de apremio con el duple de penalidad, como determina la ley.

Los que tengan pendientes reclamaciones para que les sea modificada la clasificación de sus cédulas, están obligados a adquirirlas dentro del período voluntario, para que no pasen al apremio, sin perjuicio de verificarse en su día el canje de las mismas en armonía con las resoluciones que recaigan en sus peticiones.

## Telegramas de última hora

### El capitán Loewenfeld

BERLIN 17.—El *Worwaerts* señala el hecho de que el capitán Loewenfeld, que en tiempos fué uno de los más caracterizados miembros de la famosa brigada Erhardt, pertenece actualmente a la Marina alemana y ha sido nombrado comandante de la división marítima del Báltico.

### La Conferencia de la Cruz Roja

GINEBRA 16.—La Conferencia convocada por el Comité internacional de la Liga de las Cruces Rojas para buscar un remedio al desastre que amenaza a Rusia, terminó sus trabajos, aprobándose por unanimidad las conclusiones presentadas por la Comisión, compuesta de delegados de los Gobiernos, instituciones privadas y Cruces Rojas.

Ante la magnitud de la empresa que se acomete, la Conferencia considera imprescindible una acción gubernamental, secundada por las Asociaciones de socorro privadas y oficiales, y subordinar toda la campaña a la dirección de una Junta internacional de socorros.

La Comisión mixta del Comité Internacional y de la Liga de Cruces Rojas recibe plenos poderes de los representantes gubernamentales y delegados de Cruces Rojas y Asociaciones para nombrar dicha Junta, ofreciéndose puestos de Altos Comisarios al doctor Nansen y Sr. Herbert Hoover, quienes deberán ponerse de acuerdo con las autoridades rusas y ordenar el reparto de socorros.

La Comisión mixta hará un insistente llamamiento a las Asociaciones de carácter privado de todo el mundo para socorrer a las poblaciones famélicas de Rusia, y transmitirá asimismo al presidente del Gobierno francés, Sr. Briand, las resoluciones aprobadas hoy, para unificar la acción oficial y la privada, y obtener la colaboración de la Sociedad de Naciones.

La ejecución de las decisiones adoptadas en esta Conferencia, queda subordinada a las garantías que ofrezca el Gobierno de los Soviets.

### Las fiestas de Portugal

LISBOA 15.—Han terminado las fiestas celebradas en honor del Santo Condestable.

Por la mañana, se celebró una solemne misa en la iglesia de la Orden tercera del Carmen, a la cual asistieron los hermanos terciarios y el Comisariato de Cruzada, dándose a besar finalmente la reliquia del Santo a los fieles.

Después se celebró una función de fuegos artificiales en el atrio de la iglesia, que estaba totalmente llena de fieles.

Por la tarde hubo varias fiestas deportivas, que transcurrieron en medio de la mayor animación.

Por la noche, las bandas de música dieron conciertos en varias plazas públicas.

Varios ladrones lograron penetrar en la iglesia de Gracia, de esta capital, robando un cáliz.

Esta iglesia está cerrada al culto.

La Federación patronal se propone presentar al Parlamento, para que sea modificado, el actual horario de trabajo.

## BARCELONA

(Servicio especial. De la Agencia Prensa)

Un nuevo atentado social.—Un hombre muerto de siete balazos.—Los agresores no han sido hallados

BARCELONA 17 (4 30 t).—A las doce y cuarto de la noche de ayer, fué agredido en la calle del Arco del Teatro un individuo, al parecer obrero, sobre el que un grupo de desconocidos hizo varios disparos, dándose inmediatamente a la fuga.

Trasladado el herido a la Casa de Socorro de la calle de Barberá, falleció a los pocos momentos.

Se le apreciaron siete heridas de arma de fuego.

Ignórase el nombre de la víctima y los móviles del atentado.

En las ropas del muerto se encontró una pistola automática y un cargador de repuesto.

Se cree que pertenecía a la banda de pistoleros del Sindicato libre.

### Otro detenido por complicidad en el asunto de la banda terrorista

En Torre de Español (Tarragona), ha sido detenido José Argañé, vecino de dicho pueblo, en donde tenía un taller de lampistería, en el que, al parecer, se fabricaron alguno de los explosivos usados por la recién descubierta banda terrorista.

### La suscripción para los soldados de Africa

La suscripción abierta con destino a los soldados españoles que luchan en Melilla, asciende hasta hoy a la cantidad de 135.356 pesetas.

## NOTAS DEL DIA

El jefe del Gobierno asistió hoy al entierro de la señora viuda de Silvela, y por esta causa no concurrió a mediodía a su despacho de la Presidencia.

El subsecretario, Sr. Lequerica, recibió a los periodistas, manifestándoles que se había recibido autorización telegráfica de Su Majestad el Rey, desde Santander, para llevar a la *Gaceta* los decretos nombrando subsecretario de Gracia y Justicia, a D. Manuel Gullón y García Prieto; director de Prisiones, a D. Alfonso Rojas, y director de Registros, a don Francisco Barber.

Anunció el subsecretario que a las seis de esta tarde se celebrará Consejo de ministros en la Presidencia.

Del viaje del Sr. Cambó no se tenía ninguna noticia oficial.

El ministro de la Gobernación, al recibir a mediodía a los periodistas, les participó que esta tarde, a las seis, se celebraría Consejo en la Presidencia, y que por noticias particulares recibidas por el Sr. Maura, se sabe que el Sr. Cambó se halla camino de París.

El ministro añadió que se ha concedido franquicia telegráfica al representante de la Cruz Roja en Melilla y al presidente de la Asamblea general en Madrid.

Ha señalado el conde de Coello de Portugal los lunes, miércoles y viernes, de doce a dos, para recibir visitas en su despacho oficial.

De la Secretaría particular se ha encargado su hijo D. José Luis Coello de Portugal.

El Rey marchó ayer tarde, en automóvil, a Santander, adonde llegó a las nueve y media de la noche, con objeto de pasar unas horas al lado de la Reina y de sus augustos hijos.

Es casi seguro que regrese mañana a Madrid.

La nota saliente del mercado corresponde al corro de Ferrocarriles, que están muy pedidos. Los Nortes mejoran 5 pesetas, y los Alicantes 7, al quedar a 283 y 281. También ganan 3 puntos el Banco de España, sus bonos y los Explosivos.

Los fondos públicos, irregulares. La partida de la Deuda reguladora baja 5 céntimos y última a 67,95 y el Amortizable 5 por 100 nuevo desmerece 80 céntimos.

Hay pesadez en la negociación de moneda extranjera. Los francos ceden 10 céntimos; las libras, 11, y los marcos, 5. Tan sólo los dólares consiguen alza de un céntimo.

## Jaqueras tenaces

Generalmente las jaqueras tienen por causa la imperfección en el funcionamiento del estómago. A todos acontece, en alguna ocasión excepcional, el comer con exceso. En tal caso el estómago tiene que efectuar un trabajo al que no se halla acostumbrado y no lo hace bien. Entonces se produce un malestar general, acompañado de violentos dolores de cabeza. Al siguiente día ya no hay nada. Los que padecen de jaqueras tenaces por efecto de su mal estómago, tienen todos los días lo que otros sólo tienen por casualidad.

Al restablecer las buenas funciones del estómago, las Píldoras Pink quitan las jaqueras. Las Píldoras Pink activan la secreción de jugos gástricos. Hacen digerir bien. Estimulan el apetito y dan fuerzas.

Las Píldoras Pink curan los estómagos malos porque les dan la fuerza necesaria para que funcionen normalmente. El estómago no funciona normalmente cuando la sangre está empobrecida y los tejidos del estómago no reciben de la sangre la vitalidad suficiente. Las Píldoras Pink modifican al momento la composición de la sangre; aumentan la cantidad de glóbulos rojos e inmediatamente se vivifican todos los órganos.

Las Píldoras Pink son de soberanos efectos contra la anemia, clorosis, neurastenia, debilidad general, dolores de estómago, jaqueras, neuralgias. Se hallan de venta en todas las farmacias, al precio de 4 pesetas la caja, 21 pesetas las seis cajas. Las cajas vendidas en España deben llevar exteriormente una etiqueta indicando que contienen un prospecto en lengua española; de no tener esta etiqueta conviene no aceptarlas.

«Sindicato de Publicidad». — Barbieri, 8



Para combatir las manifestaciones del Artrismo, denominadas Reumas, Gota, Dolores, Neuralgias, Perturbaciones del sistema circulatorio, Várices, Flebitis, Ulceras varicosas, Arterio-esclerosis, etc., es de absoluta necesidad purificar la sangre, hacerla más fluida, y facilitar la circulación de la misma, con objeto que descongese los tejidos y las articulaciones, y acelere la nutrición de los órganos. Por estos motivos, todos los especialistas aconsejan hoy el

### Depurativo Richelet

que suprime rápidamente los fenómenos dolorosos y los entorpecimientos de las articulaciones, y restablece la buena circulación al par que facilita el trabajo eliminador de los riñones, del hígado y de la piel.

En concepto preventivo, se practicará la cura, por lo menos 2 veces al año.

El tratamiento Richelet se encuentra en todas las buenas farmacias. Un folleto ilustrado acompaña siempre a cada frasco. Laboratorio L. Richelet, de Sedán, 6, Rue de Belfort, Bsyona (Francia).

### "PEA"

El mejor Inhalador

Práctico :: Económico  
Agradable

Desinfecta perfectamente las vías respiratorias

Se halla de venta en las ::  
:: :: principales farmacias

### Pinturas líquidas

Marca "OSO"

OLANTA... Al aceite.  
CROMOLIN... Esmalte.  
PINTOLINA... Suprema.  
Pinturas Galias, Madrid

### Callos-Durezas

SE CURAN CON

CALLICIDA  
Pomada  
IRIS  
75 céntimos

ES INFALIBLE

Farmacias y Droguerías

## Servicios de la Compañía Transatlántica

### LINEA DE CUBA-MEJICO

Saliendo de Bilbao, Santander, Gijón y La Coruña, para Habana y Veracruz. Salidas de Veracruz y Habana para La Coruña, Gijón y Santander.

### LINEA DE BUENOS AIRES

Saliendo de Barcelona, Málaga y Cádiz, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires, emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires y Montevideo.

### LINEA DE NEW YORK-CUBA-MEJICO

Saliendo de Barcelona, Valencia, Málaga y Cádiz, para New-York, Habana y Veracruz. Regreso de Veracruz y Habana, con escala en New-York.

### LINEA DE VENEZUELA-COLOMBIA

Saliendo de Barcelona, Valencia, Málaga y Cádiz, para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico y Habana. Salidas de Colón para Sabanita, Curacao, Puerto Cabello, La Guayra, Puerto Rico, Canarias, Cádiz y Barcelona.

### LINEA DE FERNANDO POO

Saliendo de Barcelona, Valencia, Alicante y Cádiz, para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma y puertos de la costa occidental de África.

Regreso de Fernando Poo, haciendo las escalas de Canarias y de la Península indicadas en el viaje de ida.

### LINEA BRASIL-PLATA

Saliendo de Bilbao, Santander, Gijón, La Coruña y Vigo, para Río Janeiro, Montevideo y Buenos Aires, emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires para Montevideo, Santos, Río Janeiro, Canarias, Vigo, La Coruña, Gijón, Santander y Bilbao.

Además de los indicados servicios, la Compañía Transatlántica tiene establecidos los especiales de los puertos del Mediterráneo a New York, puertos del Cantábrico a New York y la línea de Barcelona a Filipinas, cuyas salidas no son fijas y se anunciarán oportunamente en cada viaje.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables y pasajeros, a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen telegrafía sin hilos. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares.

Las fechas de salida se anunciarán con la debida oportunidad.

### AVISO

La casa que más paga por oro, plata, diamantes, joyas y toda clase de alhajas y pabeletas del Monte  
ex Plaza de Santa Cruz, 7  
PLATERIA

### Crema de SYDENHAM

Contra el Reuma, Neuralgias, etcétera  
VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS

### MAQUINAS TALADRADORAS Y SUS ANALOGAS

PATENTE DE INVENCION núm. 65.044  
CAMMELL LAIRD & CO. LTD.; GEORGE JOHN CARTER Y WILLIAM WOOD

Se reciben órdenes en: Madrid, calle de Zurbano, núm. 21, bajo derecha.

### LUBRIFICADORES CUENTA-GOTAS DE PRESION

PATENTE DE INVENCION núm. 62.715  
INDUSTRIAL APPLIANCES LIMITED

Se reciben órdenes en: Madrid, calle de Zurbano, núm. 21, bajo derecha.

### MAQUINA DE TRABAJAR VIDRIO

PATENTE DE INVENCION núm. 58.580  
EMPIRE MACHINE COMPANY

Se reciben órdenes en: Madrid, calle de Zurbano, núm. 21, bajo derecha.

### MAQUINA DE CARRERA VARIABLE PARA FLUIDOS

PATENTE DE INVENCION núm. 45.725  
MR. HENRY SELBY HELE-SHAW

Se reciben órdenes en: Madrid, calle de Zurbano, núm. 21, bajo derecha.

## Sociedad de Altos Hornos de Vizcaya

### BILBAO

### Fábricas en Baracaldo y Sestao

Lingotes al coh, de calidad superior, para fundiciones y hornos Martín Siemens.  
Aceros Bessemer y Siemens-Martin, en las dimensiones usuales para el comercio y construcciones.  
Carriles vignoles, pesados y ligeros, para ferrocarriles, minas y otras industrias.  
Carriles Phoenix o Broca, para tranvías eléctricos.

Viguerías para toda clase de construcciones.  
Chapas gruesas y finas.  
Construcciones de vigas armadas para puentes y edificios.  
Fabricación especial de hoja de lata.  
Cubas y baños galvanizados.  
Laterías para fábricas de conservas.  
Envases de hoja de lata para diversas aplicaciones.

Dirigir toda la correspondencia a ALTOS HORNOS DE VIZCAYA.-Bilbao

DIARIO UNIVERSAL  
FLORIDABLANCA, 1  
Teléfono 924  
Apartado 422

### Precios de suscripción

En Madrid: un mes, 2 pesetas; año, 24.—En provincias: trimestre, 6 pesetas; semestre, 12; año, 24.—Gibraltar y Portugal, trimestre, 9 pesetas; semestre, 18; año, 36.—Demás países del extranjero: trimestre, 11 pesetas; semestre, 22; año, 44.  
Los pagos, anticipados.  
VENTA.—Una mano (2 números) 1,75 pesetas, núm. suelto, 10 céntimos; td. atrasado, 20 céntimos.

Folleto del DIARIO UNIVERSAL (54)

## La pólvora y la nieve

—Camila tenía razón, caballero; es lo arrebató por algunos meses, y es el motivo de nuestra visita.  
—Como gustéis, señora; no puedo contrariar a madama de Pocey; es completamente dueña de su voluntad.  
—Sin embargo, ahora no se trata de permanecer en Vauconcelle; me la llevo conmigo muy lejos.  
—¿A París?  
—Mucho más lejos: a hacer un viaje por mar.  
—Si la conviene, no me opongo a ello; y estaréis mucho tiempo ausentes?  
—Todo el verano probablemente.  
—¿Y a dónde vais?  
—Todavía lo ignoramos. He fletado un buque, y warcho a la ventura.  
—Pues es una idea muy extraña la que habéis tenido, marquesa; y si os apresan los corsarios?  
Y se reía a carcajadas.  
—Vamos, vizconde, esas cosas ya no suceden.  
—Pues bien, buen viaje, hermosa peregrina, y buen viento. ¿Me escribiréis?  
—Sin duda, cuando lleguemos a algún puerto.  
—Si me lo permitís, voy a dar órdenes para la comida; se-

ñora marquesa, tendréis la bondad de dispensarme, pues me habéis pillado de sorpresa.  
—Id, id, vecino; estoy segura de que nos trataréis espléndidamente. Tenéis razón, querida Camila; tu marido no te necesita, y no tengo ningún escrúpulo de arrebatarte a su ternura—, continuó la marquesa en cuanto salieron el vizconde y el abate.  
—La señora de Pocey no contestó; había escuchado aquella conversación sin tomar parte en ella; su mirada fija, y la melancolía esparcida en su semblante, indicaban un pensamiento profundamente triste.  
—No, —replicó levemente—; ni me necesita, ni a mí me hace falta. Así transcurrirá nuestra vida!  
—Es cierto que eso forma un interior agradable. Afortunadamente, hete fuera de él por algún tiempo.  
—¡Pobre Sylvia! ignora que semejante interior nos sigue por todas partes, y que es imposible olvidarlo, hágase lo que se quiera.  
—Pues bien, Camila, entonces sé por mucho tiempo el vizconde de Pocey.  
—Tranquilízate; procuraré serlo; pero, ¿lo podré conseguir?  
El resto del día pasó de aquella manera; la comida, servida espléndidamente y con extremo gusto, justificaba las palabras de la vizcondesa; madama de Vauconcelle era muy glotona, pero con esa glotonería distinguida, que no tiene nada de común con la otra de que se ha hecho un pecado capital, y que debe llamarse gula; al dejar la mesa, dijo en voz baja a su amiga:  
—Quedaba fría, cuanto más miro al vizconde, más me convenzo de que hubiera hecho un excelente jefe de cocina.

—Singular cualidad para un marido—, replicó la vizcondesa.  
—Ahora, señora —prosiguió Pocey dirigiéndose a su mujer—, supongo que vais a hacer vuestros preparativos. Si vuestra ausencia se prolonga hasta pasado el mes de noviembre, ya no me encontraréis aquí, porque pienso regresar a París para esa época. Lo esen los que os divertís cuanto podáis y os conservéis bien. ¿L ves con que comer bien en el buque, marquesa?  
—Cuanto es posible; mi dispensero y cocinero, discípulos vuestros, me seguirán; les he encargado la abundancia y buena calidad de las provisiones.  
—¡Perillones! mucho trabajo me ha costado formarlos, pero debéis estar contenta.  
Por la noche, a las diez, las dos jóvenes, de regreso de Vauconcelle, se paseaban a orillas del Sena; la noche estaba hermosísima, y la luna esparcía una suave claridad. El río parecía sembrado de pajitas de oro, y el olor penetrante de los árboles, unido a esos mil perfumes de la naturaleza, que no pueden nombrarse, pero que se sienten, todo conducía a la ilusión, y era casi imposible sustraerse a ella. Las dos amigas guardaron silencio.  
—Sylvia —dijo por fin madama de Pocey—, necesito hablar, o me ahogo. Sé muy bien que tú, criatura feliz y frívola, no comprenderás lo que yo experimento, pero no importa: te lo diré para aliviar mi corazón, como lo diría a los vientos y las praderas. No sé lo que pasa en mi alma desde algún tiempo; es una especie de rebelión contra ese destino que me han formado, y que he procurado reconstruir, es una necesidad devoradora de sentir algo, de vivir, en fin, de otra manera que un niño o una víctima. A pesar mío, suyo preguntarme si soy hermosa y si me pueden amar; me fijo